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para aperfeiçoar e aprovar os projetos encaminhados 
pelo prefeito nestes pouco mais de 30 dias. Ainda em 
tempo, os parlamentares receberam os representantes 
do Sindicato dos servidores públicos de Mariana que 
estão há meses procurando diálogo com o executivo no 
sentido de encontrar um caminho que busque o real 
valor do servidor da Primaz de Minas. 
  Muito tem sido feito em prol dos servidores públicos, 
principalmente no que diz respeito ao fortalecimento e 
respeito aos trabalhadores. Mas, sem dúvida é 
necessário termos a consciência de que muito ainda é 
preciso fazer, por nossos servidores que vivem 
sistematicamente de promessas.
Contudo, temos consciência de que a sociedade é muito 
desigual, e uma pequena parte dela, que detém muito 
poder, não depende da maioria dos serviços públicos. 
No entanto, para a maioria da sociedade, os serviços 
públicos são imprescindíveis.
  As falas dos servidores nos quatro cantos do município 
retrataram claramente essa conceituação teórica ao 
enfatizarem a importância da escuta e a sensação de 
valorização quando sentem que são relevantes para um 

determinado trabalho e que sua individualidade e 
conhecimento  podem  contr ibuir  para  o 
desenvolvimento de um projeto. A necessidade de o 
gestor conhecer bem as pessoas da equipe e de saber 
distribuir e apoiar as atividades faz parte da construção e 
da manutenção de um ambiente de trabalho baseado na 
valorização das pessoas, um ambiente propício à 
motivação e ao engajamento e, consequentemente, a 
bons resultados.
  Finalmente, a discussão sobre valorização permeia 
aspectos do trabalho no serviço público nos quais é 
preciso avançar para possibilitar a criação e a 
manutenção de um ambiente que aproveite todo o 
potencial dos servidores públicos para gerar benefícios 
à sociedade.
 Portanto, como testemunha do trabalho e da jornada de 
luta dos servidores públicos, reitero os meus parabéns a 
todos pela nobre missão que desempenham e que 
contribui para a grandeza e desenvolvimento dos 
municípios em que nosso veículo de comunicação 
circula.

executa os serviços. Nos departamentos de segurança, 
lutam pela preservação da integridade física do cidadão 
e, nos setores de justiça, devolvem aos que os procuram 
o direito que lhes foi privado. Em todos os órgãos 
públicos há sempre a sua relevante participação, 
confirmando a importância de seu trabalho para a 
sociedade.
  Ademais, não basta, apenas, oferecer-lhes um tributo 
pelos relevantes serviços que prestam. É preciso mais. É 
preciso valorizar o servidor público, viabilizando 
melhores condições de trabalho e propositalmente de 
salário.
Nesse sentido, acreditamos que o Governo Juliano vai 
apresentar aos servidores, nos próximos capítulos de 
seu mandato que tem menos de 60 dias, várias ações 
que certamente vão implicar na valorização dos 
servidores. Juliano Duarte é um homem de visão e 
administrador arrojado, vem implementando uma série 
de medidas que visam a valorização principalmente dos 
espaços em que são destinados ao funcionário público.
  Para tanto, temos que destacar o trabalho preciso da 
Câmara Municipal, que tem discutido e se empenhado 

 
  Um município, estado ou nação tem em seu alicerce o 
esforço, dedicação e trabalho de milhares de servidores 
públicos. Estes cidadãos carregam consigo a 
responsabilidade de estabelecer um elo entre o Poder 
Público e a sociedade, prestando serviços essenciais à 
população. Na quarta-feira (19/02), o prefeito de 
Mariana, Juliano Duarte (PSB), enviou à Câmara de 
Mariana o projeto de lei que concede reajuste de 5% 
aos servidores públicos do município, o anúncio causou 
insatisfação por parte de alguns servidores, mas o 
prefeito apresentou uma série de informações nas quais 
não seria possível conceder um reajuste maior, como 
seu desejo inicial, como por exemplo, distritos ilhados, 
que necessitam de intervenção, rua Hélvio Moreira 
Moraes afundando e tantas outras. 
  Vale destacar que os servidores são trabalhadores que 
escolheram o ofício do "bem servir" e que se dedicam 
ao atendimento público nas mais diversas áreas. Nas 
escolas, ministram o saber e semeiam o conhecimento. 
Nos hospitais, salvam vidas e mantêm acesa a chama 
da luta pela existência. Nas repartições administrativas, 
cumprem o papel que legaliza, organiza, gerencia e 

depende excessivamente de como é percebido pelos 
outros, tornando-se suscetível a qualquer forma de crítica 
ou desprezo, que pode ser percebida como um ataque 
pessoal devastador.
Falta de empatia: Uma das características mais nocivas 
do narcisismo é a incapacidade de reconhecer ou 
identificar-se com os sentimentos e necessidades alheias. 
O narcisista tende a tratar os outros como objetos a serem 
usados para atender às suas necessidades, sem 
consideração pelos sentimentos ou pelo bem-estar dessas 
pessoas.
Relacionamentos superficiais:  Devido à sua 
incapacidade de empatia, os relacionamentos mantidos 
por narcisistas são frequentemente superficiais e baseados 
em quão úteis as outras pessoas podem ser para eles, em 
vez de uma genuína troca emocional.
Manipulação: Narcisistas são mestres na manipulação, 
utilizando diversas táticas para fazer com que os outros 
façam o que desejam. Isso pode incluir charme superficial, 
sedução, culpabilização, e até mesmo ameaças veladas, 
tudo para manter o controle sobre as outras pessoas e 
garantir que suas necessidades sejam prioritárias.
Sensação de superioridade: Narcisistas frequentemente 
se veem como superiores aos outros, o que justifica, em 
sua visão, o porquê de merecerem tratamento especial. 

Essa percepção pode levá-los a depreciar ou menosprezar 
as capacidades e realizações alheias para manter sua 
autoimagem inflada.
Comportamento arrogante e autoritário: O narcisista 
pode exibir uma atitude arrogante e uma necessidade de 
dominar as situações e pessoas ao seu redor. Essa postura é 
frequentemente acompanhada de um comportamento 
autoritário, onde o narcisista impõe sua vontade, 
ignorando as considerações ou desejos dos outros.
Vulnerabilidade a críticas: Apesar de sua aparente 
autoconfiança, narcisistas são extremamente sensíveis a 
críticas ou falhas. Qualquer sinal de censura pode ser 
interpretado como um ataque pessoal, levando a reações 
desproporcionais como raiva, hostilidade, ou mesmo a 
uma crise de autoestima.
Essas características, quando presentes em um padrão 
consistente, não só definem o narcisismo clínico, mas 
também criam um campo fértil para relações interpessoais 
problemáticas e muitas vezes destrutivas. Reconhecer 
esses traços é fundamental para quem convive ou interage 
com indivíduos narcisistas, fornecendo insights 
necessários para gerenciar essas relações de maneira mais 
saudável e protetora.

(Lacan, 1998, p. 116).
Romper com o mundo isolado do narcisista é uma tarefa 
árdua. Mesmo quando uma filha expressa sua rejeição e 
insatisfação com a mãe narcisista, esta última apenas a 
encaixa em seu esquema egocêntrico, incluindo-a em seu 
mundo por conveniência, e não por uma necessidade real 
de vínculo. Esse entendimento é crucial, pois muitas 
pessoas insistem na busca por amor e reconhecimento 
onde ele não pode existir.
  Nos relacionamentos amorosos, o narcisismo pode ser a 
raiz de muitos vínculos abusivos. A conscientização sobre 
esse padrão tem permitido que muitas pessoas se libertem 
e superem os traumas e conflitos gerados por essas 
relações, onde a dependência emocional e as expectativas 
frustradas levam apenas à rejeição e ao sofrimento. 
Reconstruir-se após tais experiências exige um processo 
de redefinição pessoal e recuperação dos fragmentos 
deixados pelas adversidades enfrentadas.
  O narcisista, em sua essência, caracteriza-se por uma 
inflada autoestima que, paradoxalmente, mascara uma 
profunda vulnerabilidade e insegurança. Esta contradição 
fundamental leva-o a buscar constantemente a admiração 
e a validação externa para sustentar sua frágil autoimagem. 
Grande necessidade de admiração: O narcisista vive em 
busca de elogios e reconhecimento. Sua autoestima 

Narcisismo é um conceito amplamente discutido no 
campo psíquico, originário da psicanálise e especialmente 
relevante no contexto atual de intensa exposição da 
autoimagem. Frequentemente confundido com 
"individualismo", o narcisismo exibe características de 
personalidade que transcendem meras tendências egoístas. 
O narcisista habita um mundo particular e reconhece a 
existência do outro, mas exige que esse outro permaneça 
confinado ao seu universo. Essa necessidade de controle é 
evidente em relações abusivas, seja entre pais e filhos, 
cônjuges ou amigos. Nesses vínculos, geralmente se 
estabelece uma dinâmica entre o controlador, tipicamente 
um narcisista,  e  o  controlado,  que  pode  ter 
vulnerabilidades, traumas não resolvidos ou um vazio 
emocional. Este último, buscando preencher suas lacunas, 
não percebe os mecanismos de dominação e perversidade 
atuantes.
  Jacques Lacan, psicanalista francês, reforça essa 
dinâmica ao descrever como o narcisista vive uma gama 
de reações de imponência e ostentação através de uma 
identificação com o outro: “É numa identificação com o 
outro que ele vive toda a gama das reações de imponência 
e ostentação, cuja ambivalência estrutural suas condutas 
revelam com evidência, escravo identificado com o 
déspota, ator com o espectador, seduzido com o sedutor” 

 "Dr. René Dentz"
Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana / Comentarista da Rádio Itatiaia BH / Autor de 8 livros, sendo o último: "Perdão: diálogos 

entre a filosofia e a teologia" (Paulinas, 2024) / Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, Suíça

 

Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

Macunaíma morria de preguiça. Papai sofre de 
TPML (Transtorno Por Muitas Letras). Não ei de 
pensar numa solução para quem tem pavor de muitas 
letras. Os psiquiatras que mediquem.  
   Os Assessores da Educação que solucionem os 
problemas dos livros didáticos. Papai sabe tudo! Os 
educadores, heróis de carne e osso, que se adaptem a 
inúmeras mudanças na área. Que lamento, meu 
Deus! Papai transtornado quer eliminar os 
jornalistas, também. Jornalistas fazem narrativas; 
narrativas são compostas por palavras... Que gênio 
dos quintos dos infernos saiu das urnas! Minha 
cabeça começa a doer. Pressão subindo. Tomo 
anlodipino. Cheiro de chuva. Relâmpagos, 
trovoadas. Luz apagada. Não tenho medo do escuro. 
O guri berra de novo. Deve estar assustado com os 
trovões. Separo um livro de literatura infantil. Se a 

luz retornar, dou-lhe hoje. A literatura nos leva para 
outros mundos, outras vidas, novas experiências. 
Literatura é libertadora; acalma, ocupa o 
pensamento. A obra que separo tem poucas letras, 
muitas ilustrações, de fato. Para a categoria infantil, 
o livro é recomendado. Creio que Papai não esteja 
fora de sintonia nem com raiva e inveja das palavras 
dos livros; talvez seja mórbido caso de tomada de 
consciência do fracasso com o uso das palavras. 
Diga-se: poucas e malfadadas palavras! Preparem-
se, jornalistas...

brinquedo; quem sabe um carinho... Ei de pensar. O 
céu se tinge de cinza escuro. Caminhões e carros 
passam na rodovia. Luzes hiper brancas de postes 
acendem e apagam. Fecho a porta do quarto. Nada 
me atrai, a não ser a preguiça. Vou macular esta folha 
com algumas letras. Quem vai ler? "Esses livros têm 
muitas letras". A bíblia tem muitas letras; as teorias 
têm muitas letras. O que seria da tecnologia se não 
fossem as letras? O que "Papai" vai planejar para 
exterminar as muitas letras nos livros escolares? O 
que poderia acabar com os vocábulos? Botar fogo 
nos livros? Voltar com os pergaminhos? Escrever 
nas pedras? Que cenário apocalíptico! Talvez 
determinar o número de páginas e caracteres que 
cada livro didático terá a partir de agora. São muitas 
letras para papai. Claro! Ensinar pelo twitter? Só 140 
toques; poucas palavras! Ai, que preguiça! 

   Ai, que preguiça! Tenho repetido a frase, 
mentalmente, feito Macunaíma. Ai, que calor dos 
quintos! A menopausa repercute ondas de calorão 
pelo corpo. Hormônios em falência, metabolismo 
desacelerado, pelos brancos, nervos à flor da pele. 
Mulheres e seus volteamentos da idade. Somos 
fortes feito rocha, para dar conta de mil e uma 
demandas. Nascemos primeiro, não tenho resquício 
de dúvida. Tem essa de costela não! O grito do 
vizinho perturba minha concentração. Criança faz 
pirraça; cachorros fazem coro à algazarra. Vou para 
os cômodos dos fundos. Barulho me atormenta. Vida 
frenética e estressada ao lado. Aqui é pura 
parcimônia, às vezes, entediante. Tenho vontade de 
consolar o miúdo que choraminga. Sentido está, eu 
sei. Mas as palavras consomem meu tempo. 
Amanhã, por certo, irei lá, sem falta. Talvez um 

RELACIONAMENTOS NARCISISTAS

SERVIDOR PÚBLICO: quanto mais valor, mais entrega
Valorização dos servidores públicos vai além de valorização salarial.

AOS PAPAIS BUROCRATAS DA EDUCAÇÃO
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erupções na pele, fadiga e prostração. E são 
comuns a diversas viroses de curso rápido que 
também podem acontecer.

O que os pais podem fazer?
Embora esse processo seja esperado, algumas 
medidas podem minimizar o impacto e evitar 
quadros mais graves:
Higiene reforçada: Ensinar a criança a lavar as 

mãos regularmente e higienizar brinquedos 
compartilhados.
Alimentação equilibrada: Oferecer uma dieta 
rica em nutrientes fortalece o sistema 
imunológico.
Sono adequado: O descanso é essencial para a 
imunidade.
Ambiente ventilado: Reduz a circulação de 
vírus e bactérias.
Estar com o esquema vacinal em dia, de 
preferência com a cobertura de vacinas mais 
ampla possível, antes do ingresso à escola.

Quando procurar o pediatra?
Mesmo sabendo que algumas doenças são 
comuns, Ortega sinaliza quais são os sinais de 
alerta, como: febre persistente por mais de três 
dias, dificuldade para respirar ou chiado no 
peito, prostração intensa, vômitos e diarreia que 
levam à desidratação. “O importante é observar 
o comportamento da criança. Se ela está 
abatida, se recusa a comer ou brincar, é um sinal 
de que o quadro pode ser mais sério e merece 
avaliação médica”, ressalta o pediatra.

O papel da vacinação na prevenção
Muitas dessas enfermidades podem ser 
prevenidas com a vacinação. “Doenças como 
gripe, pneumonia, meningite e coqueluche 
podem ser evitadas com vacinas disponíveis no 
calendário nacional”, destaca Ortega. Manter a 
caderneta vacinal atualizada protege a criança e 
também reduz a circulação de vírus e bactérias 
no ambiente escolar, beneficiando toda a 
comunidade. Por isso, garantir que todas as 
doses estejam em dia é fundamental para um 
primeiro ano escolar mais tranquilo.

perigosa para gestantes.
Rotavírus: Principal causa de diarréiadiarreia 
severa em bebês e crianças pequenas.
Meningites: Infecção grave que inflama as 
membranas do cérebro e da medula.
Gripe (influenza): Doença respiratória viral 
com febre, dores no corpo e tosse.
Os sintomas dessas doenças variam, mas podem 
incluir febre, tosse, diarréiadiarreia, vômito, 

  O início da vida escolar é um marco importante 
para bebês e crianças pequenas. No entanto, 
muitos pais notam que seus filhos adoecem com 
frequência ao longo desse primeiro ano. Isso 
acontece porque o contato com outras crianças 
aumenta a exposição a vírus e bactérias, 
desafiando o sistema imunológico em 
formação.
  De acordo com o pediatra Cláudio Ortega, de 
Niterói, é comum que os pequenos tenham 
infecções respiratórias e gastrointestinais com 
mais frequência nesse período. “A criança que 
ficava em casa tinha um contato restrito com 
agentes infecciosos. Na escola, ela passa a 
interagir com outras crianças e compartilhar 
brinquedos, o que facilita a disseminação de 
vírus e bactérias”, explica o especialista.

Saiba quais doenças são mais comuns no 
ambiente escolar
Entre os problemas de saúde que podem 
acontecer nas crianças que começam a 
frequentar a escola, destacam-se:
Pneumonia: Inflamação dos pulmões que pode 
causar tosse, febre e dificuldade respiratória.
Covid-19: Doença viral que pode apresentar 
febre, tosse, fadiga e perda de olfato ou paladar.
Bronquiolite: Infecção viral que afeta as vias 
aéreas inferiores, causando dificuldade 
respiratória.
Catapora (varicela): Infecção viral com 
bolhas avermelhadas e coceira intensa.
Coqueluche: Tosse intensa e prolongada 
causada por bactéria.
Caxumba: Infecção viral que incha as 
glândulas salivares.
Rubéola: Pode causar erupções e febre, sendo 

O RETORNO ÀS AULAS: O primeiro ano na escola e as 
doenças: como proteger seu filho e quando se preocupar

No entanto, muitos pais notam que seus filhos adoecem com frequência ao longo desse primeiro ano.
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EDUCAÇÃO: Ouro Preto avança na melhoria da Educação 
com reformas em escolas municipais

A Prefeitura reafirma seu compromisso com a Educação ao investir, continuamente, na melhoria da infraestrutura das escolas municipais.

espaços escolares em locais de desenvolvimento 
integral, onde os alunos possam crescer em um 
ambiente que estimula não só o aprendizado, mas 
também a convivência e o bem-estar.
  “Estamos comprometidos com o fortalecimento 
da nossa rede municipal de ensino. Cada obra 
realizada é um passo importante para garantir que 
nossas crianças e jovens tenham acesso a uma 
educação de qualidade, em um ambiente que 
respeite suas necessidades e promova o 
desenvolvimento de todo o seu potencial”, destaca 
a secretária.
  As melhorias realizadas incluem reparos elétricos 
e hidráulicos, revitalização de salas de aula, 
renovação de telhados, adaptações para 
acessibilidade e outras ações fundamentais para 
proporcionar conforto, segurança e funcionalidade 
no dia a dia escolar.

  Atualmente, 13 instituições de ensino estão 
passando por reformas para tornar os espaços mais 
seguros, modernos e acolhedores para estudantes, 
professores e toda a comunidade escolar.
  Essas obras fazem parte de um esforço contínuo 
para garantir que cada escola seja um ambiente de 
aprendizado e desenvolvimento de qualidade. Até 
o final de março, quatro instituições terão suas 
reformas concluídas e estarão prontas para receber 
a comunidade. São elas: Escola Municipal 
Washington de Andrade (Serra dos Cardosos); 
Escola Municipal Dr. Alves de Brito (Rodrigo 
Silva); Escola Municipal Ana Pereira de Lima 
(Maracujá) e Creche Municipal Anita Araújo 
(Sede).
  Segundo a secretária municipal de Educação, 
Deborah Etrusco, essas melhorias fazem parte de 
um planejamento estratégico para transformar os 

tragédia moveram uma ação cível contra a BHP 
Billiton, uma das acionistas e controladoras da 
Samarco. O escritório Pogust Goodhead, que 
representa os afetados, pede uma indenização de 
R$ 230 bilhões à Justiça inglesa, onde a 
mineradora anglo-australiana era listada quando a 
tragédia ocorreu. Deste total, os municípios 
solicitam R$ 52 bilhões.
O julgamento está em andamento desde ano 
passado. No início de fevereiro, a Justiça inglesa 
encerrou a fase de interrogatórios. As partes 
apresentarão suas alegações finais orais de 5 de 
março a 13 de março de 2025. Com isso, a decisão 
da corte é aguardada para meados de 2025.
Em nota, a Associação Mineira de Municípios 
(AMM) relembrou o acionamento do Supremo 
Tribunal Federal (STF), ainda em outubro do ano 
passado, para garantir que os municípios 
economicamente impactados pelo rompimento 
da barragem de Fundão sejam compensados, 
assim como no caso de Brumadinho. Com as 
condições do acordo, o presidente da associação, 

Marcos Vinícius Bizarro, orientou que as cidades 
aguardem uma análise criteriosa dos termos por 
parte do setor jurídico das prefeituras e da própria 
entidade. 
“O receio é que, ao aceitar as condições sem o 
devido esclarecimento, os municípios sejam 
sobrecarregados com a obrigação de reparar os 
danos ambientais, transferindo a responsabilidade 
das empresas envolvidas para os cofres públicos 
municipais e para o CPF dos respectivos 
prefeitos. O prazo também nos preocupa, já que 
as empresas terão 20 anos para repassar os 
recursos às prefeituras e a quitação às empresas se 
dá na adesão ao acordo”, alertou o presidente da 
AMM.
Até o momento, somente 12 municípios aderiram 
ao acordo de Mariana, orquestrado pelo governo 
federal, o de Minas Gerais e o Ministério Público. 
Após a reunião de terça-feira (18/02), outros 23 
municípios se comprometeram a não assinar o 
acordo de repactuação, solicitando uma 
renegociação dos valores e os prazos.

Samarco, ao Governo de Minas, ao Governo 
Federal, ao Ministério Público de Minas Gerais e 
à Defensoria Pública de Minas Gerais, envolvidos 
no acordo de Mariana, e aguarda um retorno de 
todos. O espaço segue aberto.
  Em nota, a Samarco afirma que os municípios 
que aderirem ao acordo serão beneficiados com 
cerca de R$ 58,5 bilhões em recursos. "De forma 
direta, os que aderirem ao acordo, terão acesso a 
R$ 6,1 bilhões em indenização, além de R$ 447,5 
milhões para recuperação de infraestruturas e 
finalização de programas de reparação. Soma-se 
também R$ 13,3 bilhões para ações em saúde, 
saneamento básico e fortalecimento do sistema 
único de assistência social. Já os recursos 
indiretos agregam cerca de R$ 38,72 bilhões para 
projetos ambientais na região, medidas de 
prevenção e resposta a enchentes, entre outros", 
diz o texto encaminhado à reportagem.

Julgamento na Inglaterra
  Paralelo ao acordo de Mariana, as vítimas da 

  A Prefeitura de Mariana se reuniu, na terça-feira 
(18/02), com os Executivos associados ao 
Consórcio Público de Defesa e Revitalização do 
Rio Doce (CORIDOCE) para formalizar a não-
adesão ao acordo de reparação da tragédia do 
rompimento da barragem de Fundão. Até o 
momento, entre as 49 cidades elegíveis à 
repactuação, apenas 12 aderiram à proposta.
  O prefeito de Mariana, Juliano Duarte (PSB) 
disse aos Executivos presentes que: “Se não 
estivermos unidos, não teremos forças.” prefeito 
confirmou também que Mariana não assinará a 
repactuação do Brasil e segue com o processo em 
Londres. 
  O acordo de Mariana prevê o repasse de R$ 170 
bilhões por parte da Vale e BHP, acionistas e 
controladoras da Samarco, que terão a obrigação 
de pagar o valor ao poder público em um prazo de 
vinte anos. Deste total, R$ 100 bilhões serão 
voltados para ações do poder público, com R$ 6,1 
bilhões aos municípios por adesão.
  Os municípios têm até 6 de março para aderir ao 
termo, data que marca 120 dias desde a 
homologação judicial do documento, que ocorreu 
em 6 de novembro. Para participar da 
repactuação, as cidades devem abrir mão de 
outros processos, o que inclui o julgamento do 
caso na Justiça inglesa, movido por cerca de 600 
mil vítimas do rompimento da barragem, 46 
cidades e, aproximadamente, 1.500 empresas, 
autarquias e instituições religiosas contra a BHP 
Billiton.
Até o momento, 42 dos 46 municípios 
permanecem no processo na Inglaterra. 
Formalmente, Córrego Novo (MG), Sobrália 
(MG), Conceição da Barra (ES) e São Mateus 
(ES) desistiram da ação. Além das cidades 
mencionadas, as mineiras Ponte Nova, Iapu, 
Santana do Paraíso e Marliéria formalizaram sua 
entrada no acordo. No Espírito Santo, as cidades 
de Anchieta, Fundão, Serra e Linhares também 
aderiram ao acordo.
  A reportagem solicitou um posicionamento à 

REPACTUAÇÃO: Quase 70% das cidades elegíveis não devem 
aderir ao acordo de repactuação de Mariana

Insatisfeita com termos de repactuação, maior parte dos municípios deve continuar participando de ação movida na Justiça inglesa.
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é possível notar que o comportamento volta a se 
repetir com menores números no início do ano a 
partir de 2020 até 2024”.
  De acordo com Erick Rauber, embora as festas 
de fim de ano e o carnaval sejam momentos de 
celebração e descanso, isso não deve ser motivo 
para adiar cuidados essenciais, como exames 
prevent ivos  e  t ra tamentos  cont ínuos. 
Campanhas de conscientização, em relação ao 

câncer, precisam ser reforçadas, incentivando a 
população a manter a regularidade nas consultas 
e no acompanhamento médico. “Para aqueles 
que estão em tratamento de radioterapia, é 
crucial que a agenda de sessões seja mantida em 
dia, sem interrupções, para não comprometer a 
eficácia do tratamento e garantir a melhor 
recuperação possível.”, complementa Rauber.
A importância da radioterapia
  A radioterapia é um tratamento eficaz que 
ut i l iza  radiação para  destruir  células 
cancerígenas e reduzir tumores. Ela funciona 
direcionando radiação de alta energia para a área 
afetada, danificando o DNA das células 
tumorais e impedindo que se multipliquem. O 
tratamento pode ser utilizado em diversos tipos 
de câncer, seja como terapia principal ou como 
parte de um tratamento combinado, junto à 
cirurgia ou quimioterapia. “A radioterapia é 
cuidadosamente planejada para que as doses de 
radiação sejam entregues de maneira precisa, 
visando a área do tumor e minimizando o risco 
de danos aos tecidos saudáveis ao redor”, 
explica o radio-oncologista.
  Dentro das diversas técnicas de radioterapia, a 
IMRT (Radioterapia de Intensidade Modulada) 
é uma das mais avançadas, permitindo que a 
radiação seja ajustada em intensidade e direção, 
conforme a forma e a localização do tumor. 
Embora a IMRT seja uma opção moderna e 
eficaz, o foco da radioterapia, de forma geral, 
está em proporcionar um tratamento altamente 
direcionado e personalizado, garantindo a 
máxima eficácia com o mínimo de efeitos 
colaterais.

não sejam prejudicados por essa variação 
sazonal. ", afirma Erick.
  O ano de 2019 foi o único ano em que o 
comportamento foi inverso, devido a uma 
mudança na forma de precificação das 
radioterapias, que antes levava em conta o 
campo de tratamento e, naquele ano, mudou 
para o formato de pacote de tratamento. “Após o 
ano 2019, que houve esta alteração na contagem, 

  Segundo levantamento realizado pela 
Sociedade Brasileira de Radioterapia (SBRT) a 
partir dos dados do DataSUS de 2014 a 2024, 
revela uma tendência de os primeiros meses do 
ano apresentarem, em sua maioria, um menor 
número de procedimentos de radioterapia no 
Brasil, comparado com os outros meses do ano.  
A radioterapia é uma das principais modalidades 
de tratamento de pacientes com câncer, 
especialmente  indicado para  tumores 
localizados ou em estágios iniciais.
  No entanto, conforme observa o radio-
oncologis ta  Erick  Rauber,  di re tor  de 
Comunicação da Sociedade Brasileira de 
Radioterapia (SBRT), alguns apontamentos 
podem justificar esses números obtidos por 
meio do levantamento. “Essa queda pode estar 
relacionada a diversos fatores, como a menor 
disponibilidade de recursos, a reconfiguração de 
agendas nos centros de tratamento ou até mesmo 
a menor procura por serviços no início do ano 
devido as festas de fim de ano e carnaval”, 
explica.
  A análise dos dados entre 2014 e 2024 (gráficos 
abaixo) sugere que o mês que teve o menor 
número de radioterapias foi em fevereiro em 7 
anos (2015, 2017, 2018, 2021, 2022, 2023 e 
2024). Apesar de fevereiro ser um mês curto e 
que apresenta um número reduzido de dias úteis, 
as implicações desse padrão são complexas, 
afetando o tratamento de pacientes com câncer, 
que podem ter suas terapias adiadas ou 
postergadas. “É necessário um planejamento 
mais eficiente e flexível nos serviços de 
radioterapia, visando garantir que os pacientes 

SAÚDE: Levantamento da Sociedade Brasileira de Radioterapia 
aponta tendência de redução de radioterapias nos primeiros meses 

do ano
Análise feita a partir de dados do DataSUS de 2014 a 2024 aponta que os três primeiros meses do ano costumam ter o menor número de radioterapias comparado com o restante do ano.

gestores municipais para fortalecer a rede de 
acolhimento e proteção.

Como denunciar
P r o t e g e r  c r i a n ç a s  e  a d o l e s c e n t e s  é 
responsabilidade de todos. Se você presenciar ou 
suspeitar de qualquer tipo de violência, denuncie. 

O Disque 100 é um canal gratuito, que funciona 
24 horas por dia. O contato é sigiloso e pode 
salvar vidas.
As denúncias também podem ser feitas 
diretamente nas polícias Civil de Minas Gerais 
(PCMG) e Militar (PMMG), no Ministério 
Público e nos Conselhos Tutelares.

adolescentes, que vão receber informações sobre 
autoproteção.
A iniciativa também fortalece os canais de 
denúncia, como o Disque 100, garantindo o 
sigilo e a segurança dos denunciantes. Além 
disso, a Sedese vai intensificar a articulação com 
Conselhos Tutelares, Ministério Público e 

   Já está no ar a campanha do Governo de Minas 
que vai conscientizar e mobilizar a sociedade 
para o enfrentamento da violência sexual contra 
crianças e adolescentes. A iniciativa da Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento Social (Sedese), 
em parceria com o Conselho Estadual dos 
Direitos da Criança e do Adolescente (Cedca-
MG), busca fortalecer a rede de proteção, 
estimular a prevenção e ampliar as denúncias por 
meio de canais oficiais, como o Disque 100.
Com o tema “A violência sexual contra crianças 
e adolescentes é silenciosa, mas deixa sinais”, a 
campanha será amplamente divulgada nas redes 
sociais, na televisão, rádios, mídias digitais, 
materiais impressos, outdoors e outros meios de 
comunicação, garantindo que a mensagem 
alcance e conscientize a população mineira sobre 
a importância do combate à violência infantil em 
todo o estado. Além disso, a iniciativa conta com 
uma cartilha informativa sobre o que fazer em 
caso de suspeita e como ajudar crianças e 
adolescentes a se prevenir.

Mobilização e conscientização também no 
Carnaval

A prevenção e o enfrentamento da violência 
infantil são compromissos permanentes do 
Governo de Minas, que segue investindo em 
políticas públicas voltadas para a segurança e o 
bem-estar das crianças e adolescentes. Por isso, a 
campanha foi lançada estrategicamente antes de 
períodos festivos, como o Carnaval, momentos 
que demandam maior atenção da sociedade para 
garantir a proteção da infância.

Compromisso de todos
Financiada pelo Fundo para a Infância e 
Adolescência (FIA), a campanha tem como 
público-alvo pais, responsáveis e profissionais 
da rede de atendimento. O intuito é capacitá-los 
para identificar situações de risco e agir de forma 
eficaz, reforçando a importância da atuação 
conjunta entre sociedade e poder público na 
proteção dos direitos da infância e adolescência. 
Outro foco da campanha são as crianças e 

DIREITOS HUMANOS: Minas reforça compromisso na 
proteção de crianças e adolescentes

Nova campanha de enfrentamento à violência sexual mobiliza a sociedade e incentiva denúncias.
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DUPLICAÇÃO BR-356: População cobra transparência 
sobre projeto de concessão de rodovias

Plano do Executivo prevê construção de anel rodoviário no distrito de Cachoeira do Campo, com possíveis impactos no turismo e transporte da região. 
Já o lote em que pode desapropriar moradores da Vila São Vicente em Passagem, segue em discussão.

do projeto de concessão esteja sendo financiado 
com recursos da repactuação do acordo de 
Mariana, apontando a contradição de que, ao 
final, as mineradoras também serão beneficiadas 
com a duplicação da BR-356.
Governo defende concessão
  O projeto de concessão foi apresentado por 
Fernanda Alen Gonçalves da Silva, diretora da 
Companhia de Desenvolvimento de Minas 
Gerais (Codemge) e ex-subsecretária de 
Concessões e Parcerias da Secretaria de Estado 
de Infraestrutura e Mobilidade (Seinfra).
  Ela explicou que Minas Gerais possui a maior 
malha rodoviária do País e, por isso, a que mais 
demanda recursos. Esclareceu ainda que 
modelos de concessão de rodovias têm sido 
recorrentemente adotados pelos governos 
federal e estadual, com resultados positivos.
 De acordo com dados  do programa, 
apresentados pela diretora do Codemge, 
experiências anteriores apontam que, nos 
primeiros cinco anos de concessão, há uma 
redução de 38% no índice de acidentes nas 
rodovias. Isso porque tais modelos viabilizam 
obras de adequação de capacidade das estradas e 
um dos maiores motivos de acidentes, segundo 
Fernanda, seria a colisão frontal de veículos em 
trechos não duplicados.
  Em relação ao objeto da audiência, Fernanda 
explicou que o projeto contemplará 187,1 km 
das rodovias BR-356, MG-262 e MG-329. Serão 
76,5 km de trechos duplicados, 61,5 km de faixas 
adicionais e 100% de trechos com acostamento.
  Todas as curvas críticas serão corrigidas, com 
destaque para o trecho da Serra da Santa, em 
Itabirito, que ganhará também uma área de 
escape para caminhões. Todo o trecho duplicado 
terá ainda barreira para segregação das pistas e 
defensas metálicas nas laterais.
Entre os benefícios para os usuários, a 
representante do Executivo elencou serviço de 
atendimento 24 horas por canal 0800 e 
aplicativo, atendimento médico de urgência, 
socorro mecânico e instalação de paradas de 

descanso.
Cobrança de pedágio seria necessária
  O deputado Leleco Pimentel questionou a 
diretora do Governo de Minas sobre a previsão 
de cobrança de pedágio de moradores locais, 
principalmente aqueles que utilizam as rodovias 
diariamente dentro de sua rotina profissional ou 
escolar.
  Fernanda justificou a necessidade do pedágio 
por se tratar de um projeto com custo de mais de 
R$ 5 bilhões. Segundo a diretora, sem o recurso 
gerado pela cobrança, o projeto se tornaria 
inviável. Ela informou, contudo, que o valor a ser 
cobrado de pedágio (R$ 5,59) é o menor entre as 
rodovias do Estado.
Órgãos federais ainda estudam projeto
  A t u a l m e n t e ,  a  B R - 3 5 6  e s t á  s o b 
responsabilidade do Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes (Dnit). O 
superintendente regional do órgão em Minas 
Gerais, Antônio Gabriel Oliveira dos Santos, 
informou na audiência que o projeto de 
concessão ainda está sob análise pelo Dnit.
“O que podemos dizer hoje é que temos um 
contrato de manutenção vigente da rodovia. 
Existe inclusive um projeto de adequação, com 
alargamento das faixas. Não é uma duplicação. A 
previsão de entrega desse projeto é para início do 
segundo semestre”, anunciou o superintendente.
Ele explicou também que a palavra final sobre a 
concessão só pode ser dada pelo Ministério dos 
Transportes, que também está em fase de estudos 
do projeto.
O deputado federal Padre João (PT-MG) relatou 
que participou de uma reunião com o ministro 
dos Transportes, Renan Filho. “Ele me disse que, 
se houver de fato um projeto de duplicação que 
for trazer segurança para a população, nós não 
vamos atrasar ou prejudicar a comunidade”, 
afirmou.
“Nessa reunião ficou claro que o que existe é só 
um desenho, sem nenhuma certeza ou garantia. 
É muita desinformação. Por isso a importância 
dessa audiência pública”, completou.

atrapalhando o comércio local já consolidado. 
Ele defende que a alça a ser construída seja 
idealizada em pista simples, servindo apenas a 
caminhões e veículos mais pesados.
Transporte de minério na região agravaria 
acidentes
  Outro ponto tratado na audiência foi a 
segurança rodoviária dos trechos contemplados 
pelo projeto do Executivo, visto que a redução de 
acidentes é um dos maiores argumentos do 
Governo de  Minas  para  a  concessão, 
principalmente a partir da duplicação da BR-
356.
  Embora seja uma demanda antiga da 
população,  participantes  da audiência 
questionaram se a obra seria suficiente para 
resolver a questão dos acidentes. “O objeto de 
discussão aqui não é a necessidade ou urgência 
da duplicação, mas o modelo que está sendo 
apresentado”, afirmou Luiz Carlos Teixeira, 
presidente da Federação das Associações de 
Moradores de Ouro Preto (Famop).
  Ele acredita que a presença de mineradoras na 
região seria a grande responsável pelo alto 
número de acidentes nas estradas, citando 
ocorrências recentes em diversas comunidades 
de Ouro Preto, como Amarantina, Bocaina, 
Botafogo e Saramenha.
“Nós temos que discutir esse modelo minerário 
de escoamento da mineração. As mineradoras 
atravessam a malha urbana de Ouro Preto 
causando mortes."
Luiz Carlos Teixeira, presidente da Federação 
das Associações de Moradores de Ouro Preto 
(Famop)
Para Luiz Carlos, caso o projeto do Executivo 
não venha acompanhado de uma revisão do 
esquema de transporte de minérios, a tendência é 
agravar a insegurança nas estradas, com o 
aumento do fluxo de carretas.
A preocupação foi compartilhada por Ronald de 
Carvalho Guerra, vice-presidente do Instituto 
Guaicuy, que atua com comunidades atingidas 
pela mineração na região. Ele lembrou que parte 

  A concessão de trechos das BR-356, MG-262 e 
MG-129, bem como a construção de um anel 
rodoviário no distrito de Cachoeira do Campo, 
pertencente ao município de Ouro Preto 
(Central), pautaram debate realizado pela 
Comissão de Participação Popular  da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) na segunda-feira (17/02).
  Os trechos em discussão atendem as regiões 
metropolitana de Belo Horizonte, Central e Zona 
da Mata, compreendendo os municípios de Nova 
Lima, Itabirito, Rio Acima, Ouro Preto, Mariana, 
Acaiaca, Barra Longa, Ponte Nova, Urucânia, 
Piedade de Ponte Nova e Rio Casca.
  A audiência pública, a primeira do segundo 
biênio da 20ª legislatura da ALMG, foi requerida 
pelo deputado Leleco Pimentel (PT) após 
denúncias da população desses municípios sobre 
a ausência de informações a respeito do projeto. 
“Nós queremos saber se o projeto do governador 
Zema dialoga de fato com as comunidades”, 
afirmou o parlamentar.
Entre as maiores preocupações da população, 
estão as implicações das mudanças no tráfego 
local para a segurança dos moradores e para as 
atividades comerciais localizadas às margens 
das rodovias e que dependem do trânsito de 
carros e caminhões.
  “Há um faturamento expressivo da receita local 
proveniente da rodovia”, explica Vicente 
Pedrosa Junior, da Rede de Empresários de 
Cachoeira do Campo. Ele contou que há 75 anos 
os primeiros comerciantes se instalaram no leito 
da Rodovia dos Inconfidentes, como é chamada 
a BR-356.
  Hoje, segundo pesquisa apresentada pelo 
empresário, 54,5% das empresas instaladas no 
distrito de Cachoeira do Campo dependem 
exclusivamente do fluxo de veículos na rodovia, 
gerando mais de 300 empregos formais e 
representando 45% da receita gerada no distrito.
  A construção do anel rodoviário, esclarece 
Vicente, possibilitaria ao turista ou transeunte 
não  ent rar  em Cachoeira  do  Campo, 

Foto: Divulgação /ALMG
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do projeto: Diamantina e Belo Horizonte (MG), 
São Cristóvão (SE), Salvador (BA), São 
Raimundo Nonato (PI), São Miguel das 

Missões (RS), Goiás (GO) e Olinda (PE). 
Outros municípios serão contemplados na 
segunda etapa do projeto.

Sinalização Turística do IPHAN e da 
UNESCO. Além de Ouro Preto, outras oito 
cidades foram selecionadas nesta primeira fase 

   A Prefeitura de Ouro Preto recebeu, na quarta-
feira (12/02), 149 placas e totens de sinalização 
turística, que respeitam o padrão internacional. 
A ação é resultado do projeto de Sinalização 
Turística do Patrimônio Mundial no Brasil, 
promovido pela Organização das Cidades 
Brasileiras Patrimônio Mundial (OCBPM). A 
Vale e o BNDES são os patrocinadores, por 
meio da Lei Rouanet.
  Além de direcionar o público, a sinalização é 
desenvolvida para promover uma experiência 
turística mais completa, incluindo um código de 
resposta rápida (QR Code) com informações 
sobre a história e curiosidades do monumento. 
O prefeito Angelo Oswaldo comemora a 
conquista. “Essas placas foram estudadas por 
especialistas e muito bem planejadas. O 
levantamento dos pontos mais importantes do 
circuito histórico de Ouro Preto foi exaustivo e 
garante uma sinalização compatível com a 
nossa cidade”, pontuou.
  O presidente da OCBPM, Mário Nascimento, 
disse acreditar que a melhoria enriquece ainda 
mais o passeio pelas ladeiras ouro-pretanas. 
“Queremos garantir que os visitantes se 
envolvam plenamente com a riqueza histórica e 
cultural dos monumentos de Ouro Preto”, 
explicou. Para executar o projeto, técnicos da 
OCBPM realizaram visitas de campo, fizeram 
registros fotográficos, inclusive com uso de 
drone, e construíram um diagnóstico robusto.
  Todo o  t raba lho  fo i  e laborado  em 
conformidade com o Guia Brasileiro de 

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 252 - Mariana, MG

Telefone: (31) 3557-1772

MATERIAL DE CONSTRUÇÃO

LUSA

PROMESSA DE CAMPANHA: Prefeitura de Ouro Preto 
garante conta de água mais barata em 2025

O subsídio chega a 53% no valor da fatura residencial, para consumo de até 10 mil litros de água.

que cobram pelo serviço. Fazendo uma 
comparação entre as tarifas cobradas na região, 
em Ouro Preto, para as famílias que consomem 
até 5 mil litros, o valor cobrado é de R$ 42, 
enquanto em Itabirito é R$ 45, e em Ouro 
Branco, é R$ 56. Aqueles que consomem até 10 
mil litros pagam R$ 54 em Ouro Preto; em 
Itabirito o valor é R$ 59, e em Ouro Branco R$ 
96, quase o dobro do valor.
  Cidadãos inscritos no CadÚnico podem 
solicitar a tarifa social e garantir a redução de 
até 50% no valor da conta. Com o benefício 
aplicado, o consumo de até 5 mil litros vai para 
R$ 20 e, de até 10 mil litros, para R$ 30. Dessa 
forma, a Prefeitura de Ouro Preto garante uma 
cobrança mais justa no consumo para os 
cidadãos.

  As taxas na tarifa de distribuição de água e 
coleta de esgoto não sofreram alteração, em 
Ouro Preto, neste ano de 2025. Desde janeiro, a 
Prefeitura Municipal garante o subsídio de 53% 
no valor da conta de água, em benefício do 
cidadão.
Conforme  homologado  pe la  Agênc ia 
Reguladora Intermunicipal de Saneamento 
Básico de Minas Gerais (Arisb), o reajuste 
anual foi de 10%. Este é o segundo ano 
consecutivo que a política pública é aplicada, e 
soma ao subsídio de 2024, que foi de 43%.

Tarifa mais barata

  Conforme levantamento, a tarifa em Ouro 
Preto é a mais barata entre as cidades da região 

TURISMO: Ouro Preto conta com nova sinalização nos 
pontos turísticos

O projeto foi desenvolvido pela Organização das Cidades Brasileiras de Patrimônio Mundial e respeita o padrão internacional.
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PRESIDENTE DA OAB/MG dá dicas de como evitar dores de 
cabeça na hora de alugar seu imóvel de temporada para o 

Carnaval
Eliza Novaes, presidente da Comissão Estadual de Direito Imobiliário da OAB/MG, alerta sobre os cuidados legais na hora de alugar imóvel por temporada 

para o Carnaval como redigir um contrato seguro e o que fazer em caso de fraude.

contenha cláusulas específicas sobre a rescisão 
antecipada e o que deve ocorrer caso uma das partes 
descumpra as condições acordadas. Também é 
importante utilizar plataformas seguras para formalizar 
o pagamento, preferencialmente aquelas que retêm o 
valor até que todas as condições do contrato sejam 
cumpridas, garantindo mais segurança para ambas as 
partes. 

Dicas para o locatário
  Para os locatários, Eliza Novaes também destaca 
cuidados importantes. Antes de fechar o contrato, é 
essencial verificar as condições do imóvel e da 
localização. As imagens e descrições podem ser 
atraentes, mas o locatário deve buscar informações 
sobre a segurança do bairro, a infraestrutura da região e, 
se possível, conversar com outras pessoas que já se 
hospedaram no local. Além disso, é imprescindível 
solicitar documentos que comprovem a identidade do 
locador e a titularidade do imóvel, garantindo que a 
negociação seja feita com a pessoa certa.
  O contrato de locação deve ser claro e detalhado, 
incluindo não apenas o valor e o período da locação, 
mas também um   checklist sobre o estado de 
conservação do imóvel e fotos recentes do local. Para 
evitar problemas no pagamento, Eliza recomenda que o 
locatário nunca faça pagamentos diretos ou em dinheiro 
antes de formalizar o contrato, optando por plataformas 
seguras que oferecem o benefício de reembolso em caso 
de descumprimento das condições acordadas. 

Como agir em caso de fraudes
  Se  surgir  qualquer  indíc io  de  f raude ou 
descumprimento do contrato, tanto o locador quanto o 
locatário devem agir rapidamente. Eliza Novaes orienta 
que, em caso de problemas, seja registrado um boletim 
de ocorrência o mais rápido possível, reunindo todas as 
provas necessárias, como mensagens, e-mails e 
capturas de tela. Isso ajudará a fundamentar a denúncia 
e buscar a reparação judicial, se necessário. 
  Além disso, tanto locadores quanto locatários podem 
contar com o apoio de um advogado especializado em 
Direito Imobiliário, que pode fornecer orientação sobre 

o contrato e as medidas a serem tomadas em caso de 
inadimplência ou outros conflitos. “Com os devidos 
cuidados, a locação de imóveis para temporada pode ser 
uma experiência segura e proveitosa para todos os 
envolvidos”.

Outras dicas sobre o contrato
1. Descreva os direitos e deveres das partes: Deixe claro 
o que se espera de ambas as partes, tanto do locador 
quanto do locatário. O locador, por exemplo, deve 
garantir que o imóvel esteja em perfeitas condições e 
com todos os itens que foram anunciados.
2. Inclua cláusulas de rescisão: É importante que o 
contrato preveja as condições para rescisão antecipada 
e reembolso, caso o imóvel não corresponda ao 
esperado ou apresente problemas. Também deve ser 
especificado o que acontece em caso de não 
cumprimento do contrato por qualquer uma das partes.
3. Verifique a conformidade com a Lei do Inquilinato: O 
contrato de locação deve estar alinhado com as 
disposições da Lei do Inquilinato, que regula as 
locações temporárias de até 90 dias, para garantir a 
legalidade do acordo e a proteção dos direitos do 
locatário.

Segurança no pagamento
  Eliza também faz questão de frisar a segurança nos 
pagamentos.“Nunca faça pagamentos em dinheiro ou 
por transferências diretas antes de firmar o contrato 
formal. Utilize plataformas seguras que garantem o 
reembolso em caso de problemas, como as que 
oferecem o sistema de pagamento por escrow, onde o 
dinheiro fica retido até que as condições do contrato 
sejam cumpridas.”
  Muitos consumidores ficam inseguros ao alugar um 
imóvel para temporada, principalmente em tempos de 
alta demanda como o Carnaval e a Semana Santa. Eliza 
orienta a manter a calma e buscar sempre o auxílio de 
um advogado especializado caso surjam dúvidas sobre 
o contrato ou o processo de locação. “Em casos de 
inadimplência do locador ou outras complicações, é 
possível tomar medidas legais para proteger os 
interesses do locatário. ”

excelente oportunidade para gerar uma 
renda extra, Eliza Novaes alerta que o 
locador deve redobrar a atenção ao 
negociar com os locatários. A primeira 
medida para garantir uma locação segura 
é verificar a reputação do interessado. As 
plataformas digitais tornam a locação 
mais acessível, mas também abrem 
espaço para fraudes. O locador deve 
pesquisar sobre o histórico do locatário, 
buscar referências de pessoas que já 
alugaram o imóvel ou propriedades do 
mesmo locador e, sempre que possível, 
solicitar documentos que comprovem a 
identidade do locatário e a titularidade do 
imóvel. 
  A elaboração de um contrato claro e 
detalhado é outro passo essencial. O 
documento deve incluir a descrição 
completa do imóvel, com fotos recentes e 
um checklist do estado de conservação. 
Eliza Novaes recomenda que o contrato 

  Muitos moradores da capital estão 
alugando seus imóveis por temporada 
para o Carnaval de 2025, aproveitando a 
oportunidade para fazer uma renda extra, 
já que a rede hoteleira já está com alta 
ocupação e Belo Horizonte espera 
receber 6 milhões de turistas. No entanto, 
é essencial tomar cuidado ao fechar um 
contrato de locação para garantir que a 
experiência seja positiva tanto para 
locadores quanto para locatários. A 
presidente da Comissão Estadual de 
Direito Imobiliário da OAB/MG, Eliza 
Novaes, alerta para os cuidados na hora 
de locar uma casa para temporada e dá 
orientações importantes para evitar dores 
de cabeça e problemas contratuais 
durante esse período de alta demanda. 

Cuidados na hora de alugar o seu 
imóvel para temporada
  Embora a locação de imóveis seja uma 



9_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

20/02/2025 a 27/02/2025

COMBATE À DENGUE: Blitz Educativa reforça combate à 
dengue em Ouro Preto

Ação promovida pela Prefeitura conscientiza moradores na Praça da Estação.

Dengo, o Mosquito Dengoso. Com uma 
abordagem lúdica e educativa, ele interagiu 
com os moradores para reforçar a necessidade 
da prevenção.

Prevenção e engajamento da população

  A Prefeitura de Ouro Preto destaca que a 
prevenção é a principal forma de controle da 
dengue. Além das iniciativas promovidas pelo 
poder público, a colaboração da população é 
fundamental para evitar a propagação da 
doença. A população desempenha um papel 
essencial como multiplicadora da informação, 
garantindo que as orientações repassadas 
cheguem a mais pessoas e contribuam para a 
mobilização coletiva, evitando o aumento do 
número de casos. Em casos de sintomas, como 
febre alta, dores no corpo e manchas vermelhas 
na pele, a recomendação é procurar o hospital 
ou unidade de saúde mais próxima.
Participe! A campanha "Todos Contra a 
Dengue" segue mobilizando Ouro Preto. Ajude 
a manter a cidade mais limpa e saudável!

  A Prefeitura de Ouro Preto, por meio das 
Secretarias de Meio Ambiente e Saúde, 
realizou, na última sexta-feira (14/02), uma 
Blitz Educativa na Praça da Estação. A 
iniciativa integra a campanha "Todos Contra a 
Dengue", que está alinhada à "Ouro Preto + 
Limpa", voltada para a melhoria da limpeza 
urbana do Município. A blitz teve como foco 
alertar a população sobre a importância da 
prevenção e do combate ao mosquito 
transmissor da dengue.
  A mobilização contou com o apoio da Guarda 
Municipal, da Secretaria de Segurança e 
Trânsito e da FAMOP. Durante o evento, foram 
distribuídos panfletos informativos, totalizando 
20 mil exemplares, que serão entregues ao 
longo do ano. O material enfatiza práticas 
essenciais para conter a proliferação do 
mosquito, como a eliminação de criadouros de 
água parada e o uso de repelentes, ajudando a 
reduzir os casos da doença na cidade.
  Além das orientações repassadas pelos 
Agentes de Endemias, a blitz contou com a 
participação especial do mascote da campanha, 

Entre os desafios estão a desvalorização da pesquisa e 
a precariedade das instalações. Ainda assim, a USP 
alcançou a 199ª posição no ranking da Times Higher 
Education em 2024, entre as 200 melhores do mundo 
após 11 anos.
  São 61 instituições brasileiras classificadas no 
ranking; contudo, temos um longo caminho para 
melhorar nossa produtividade em publicações, 
atratividade e remuneração de professores e 
pesquisadores.
Perguntas essenciais surgem. Quais universidades 
captam talentos? Elas remuneram acima da média?
  Oferecem alta empregabilidade, estrutura e qualidade 
de pesquisa? Nos Estados Unidos e na Europa, muitas 
instituições se destacam não apenas pela remuneração 
competitiva, mas também pelo reconhecimento 
acadêmico, tornando-se metas de carreira para 
inúmeros docentes brasileiros. Harvard, com mais de 
160 prêmios Nobel, é um exemplo. Columbia tem 
mais de 100, e Cambridge possuía 90 em 2024.
  Essas universidades têm muito a ensinar, 
especialmente no que diz respeito ao financiamento. 
Elas não dependem exclusivamente da captação de 
alunos e de mensalidades. Harvard, por exemplo, 
possui um fundo de "endowment" ("doação") de mais 

de US$ 53 bilhões, tendo captado US$ 6,4 bilhões em 
2024. Columbia administra um fundo de US$ 15 
bilhões, com 31% destinados a projetos de pesquisa de 
professores. Esses modelos demonstram como 
recursos adicionais aumentam a dedicação à pesquisa 
e à extensão, permitindo que o professor se concentre 
em atividades científicas, a depender da sua captação, 
e fortalecem o vínculo com a instituição.
  No Brasil, a realidade é bem diferente, onde a 
remuneração dos professores universitários 
geralmente depende das horas de aula. Nas instituições 
públicas e comunitárias, existem horas remuneradas 
para atividades fora de sala, mas ainda assim não há a 
remuneração de acordo com projetos captados. Muitas 
vezes, o professor é um importante captador de 
recursos para a instituição, mas não recebe qualquer 
compensação adicional por isso.
  A solução passa por criar um fluxo eficiente de 
distribuição de projetos, desenvolver fundos 
educacionais próprios e promover uma cultura de 
participação nos resultados. Precisamos valorizar as 
pessoas que conduzem o processo e ter consciência de 
que o modelo atual está superado. É hora de coragem 
para transformar a educação brasileira e dar à 
universidade o valor que ela merece.

Para ilustrar, a remuneração básica de um 
professor universitário nos EUA, sem 
verbas de pesquisa, é em média R$ 37.600 
por mês; na Suíça, chega a R$ 67.500. 
Embora o custo de vida deva ser levado 
em conta, essas comparações já mostram 
o quanto algumas instituições conseguem 
ser atrativas.
  A fuga de talentos da ciência brasileira 
para o exterior precisa ser combatida. 

  Sou professor, já resolvi isso na terapia. 
Apesar de nossa profissão ser mais 
respeitada e bem remunerada em diversos 
países que estão dando certo, ainda é o que 
eu realmente amo fazer.
  Ao discutir a questão sob as perspectivas 
de PIB e IDH —afinal, uma coisa é ter 
dinheiro, a outra é qualidade de vida—, 
devemos observar a remuneração média 
dos professores nessas duas dimensões.

OPINIÃO: A universidade brasileira merece mais
Por Felipe Chiarello de Souza Pinto

Advogado, é mestre e doutor em direito (PUC-SP), pesquisador bolsista do CNPq e diretor da Faculdade de Direito da Universidade Presbiteriana Mackenzie

Urge criar um fluxo eficiente de distribuição de projetos, desenvolver fundos educacionais próprios e promover a cultura de participação nos resultados.
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SOCIAL: Ouro Preto é palco do Fórum Regional de 
Desenvolvimento Social

Gestores de municípios mineradores debatem captação de investimentos e serviços socioassistenciais em seus territórios.

região, e a troca de ideias, soma de esforços e 
interação entre as secretarias é muito positiva”. 
Angelo também agradeceu ao Grêmio Literário 
Tristão de Ataíde (GLTA) pelo empréstimo do 
espaço para a realização do encontro.
  O novo presidente do FORDES ressaltou a 
liderança coletiva que pretende com o fórum. 
“Nós não somos tudo. Nós não sabemos tudo. 
Nós não vamos dar conta de tudo. Cada um de 
nós é um indivíduo com seus poderes, 
limitações, conhecimento. Então, queremos e 
precisamos da ajuda de todos vocês, sem 
exceção". Também estiveram presentes no 
encontro, os secretários das pastas de 
assistência social das regiões citadas, a 
representante da vice-prefeita Regina Braga, 
Daniele Endy, e servidores da Secretaria de 
Desenvolvimento Social de Ouro Preto.
Durante o evento, também foi definido o 
calendário de encontros e capacitações de 
servidores, com as respectivas cidades que 
sediarão as atividades:
Calendário de encontros e capacitações:
11 de abril – Mariana
26 e 27 de junho – Santa Bárbara (capacitação 
nível médio)
21 e 22 de agosto – Ouro Branco (capacitação)
31 de outubro – Barra Longa
3 de dezembro – Congonhas

  Na última sexta-feira, (14/02), Ouro Preto 
sediou mais uma edição do Fórum Regional de 
Desenvolvimento Social (FORDES), tendo 
como pauta o “Encontro de Planejamento 
Estratégico: Integração e Alinhamento". Na 
ocasião, foi apresentada a nova configuração da 
mesa gestora do FORDES, com o secretário de 
Desenvolvimento Social de Ouro Preto, 
Edvaldo Rocha, assumindo a presidência.
  Outra novidade foi a adesão da cidade de São 
Gonçalo do Rio Abaixo ao FORDES, que já 
conta com a participação de Barão de Cocais, 
Barra Longa, Catas Altas, Congonhas, 
Conselheiro Lafaiete, Itabirito, Jeceaba, 
Mariana, Ouro Branco, Ouro Preto e Santa 
Bárbara. O FORDES reúne gestores de várias 
cidades e realiza encontros periódicos, reuniões 
ordinárias e capacitações, com o objetivo de 
captar investimentos e aprimorar os serviços 
socioassistenciais, atendendo às necessidades 
comuns identificadas pelos municípios dos 
t e r r i t ó r io s  exp lo rados  po r  empresas 
mineradoras. Além disso, atua para garantir a 
continuidade de ações de impacto diante das 
crescentes demandas da sociedade.
O prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, 
prestigiou o evento e destacou a importância da 
articulação entre as secretarias municipais. “O 
desenvolvimento social envolve uma vasta Foto: Peterson Bruschi / Divulgação PMOP

permite que a orientação jurídica e o acolhimento às 
mulheres alcancem comunidades que enfrentam 
essa realidade constantemente, indo além do 
ambiente universitário. O projeto já realizou mais de 
100 atendimentos, sendo 26 somente no último ano. 
Dados levantados apontam que, com a parceria, a 
busca por ajuda aumentou, possibilitando que 
mulheres de diferentes regiões recorram à 
Ouvidoria.
  Dentre os compromissos atribuídos à Ouvidoria 
Feminina estão: realização de acolhimento e 
assistência jurídica contínuos, executados conforme 
a demanda; realização de uma visita por trimestre 
nos Distritos de Ouro Preto de maior vulnerabilidade 
social e promoção de palestras informativas junto às 
escolas municipais e as (os) servidoras (es) públicas 
(os) da Prefeitura Municipal de Ouro Preto. Além da 
criação de cursos de formação em comunicação não-
violenta e acolhimento de mulheres em situação de 
violência de gênero para profissionais da área da 
saúde, assistência social, educação e para as 
servidoras da Ouvidoria Municipal, realizados 
semestralmente.

  Sobre a continuidade do convênio, a coordenadora 
do projeto, Natália Lisboa, destaca: "Reafirmamos 
nosso compromisso em continuar trabalhando em 
conjunto para promover avanços que atendam às 
demandas levantadas por meio deste convênio, 
buscando sempre a melhoria da qualidade de vida e o 
respeito aos direitos das mulheres no âmbito local."
  As integrantes do projeto expressam gratidão à 
Prefeitura de Ouro Preto pelo diálogo aberto e, como 
reforça Natália, "pela disposição em construir 
soluções conjuntas, demonstrando que a união entre 
as instituições é fundamental para enfrentar os 
desafios sociais com eficácia e humanidade."
  O atendimento está disponível para qualquer 
pessoa que se reconheça socialmente como mulher e 
tenha sofrido violência psicológica, moral, 
patrimonial, física ou sexual motivada por gênero. 
As denúncias podem ser feitas anonimamente e são 
sempre sigilosas. 
Confira os canais de denúncia:
Instagram: @ouvidoriafeminina
WhatsApp: (31) 98257-3131
E-mail: femininaufop.sico@ufop.edu.br

violência e promover a educação em 
direitos humanos por meio do acesso à 
informação e à justiça.
  A parceria, vigente desde 2024, tem sido 
uma  f e r r amen ta  e s senc i a l  pa r a  o 
enfrentamento da violência de gênero no 
município e em seus distritos. O convênio 

  Trata-se de um projeto de extensão da 
Universidade Federal de Ouro Preto 
(UFOP) que estabelece um espaço 
institucional de acolhimento às mulheres, 
t a n t o  n a  u n i v e r s i d a d e  q u a n t o  n a 
comunidade, com o objetivo de consolidar a 
rede de assistência, fortalecer o combate à 

OUVIDORIA FEMININA: Renovação de parceria entre a Prefeitura 
e a Ouvidoria Feminina fortalece combate à violência de gênero

O Projeto Ouvidoria Feminina teve seu convênio com a Prefeitura renovado na segunda-feira (17/02).

Foto: June Ruegger / Divulgação PMOP
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DUPLICAÇÃO E INVESTIMENTO: BNDES prevê até R$ 30 
bilhões para financiar rodovias em 2025

Valor representa recorde de repasses do banco público ao setor privado para viabilizar novas concessões viárias.

  "Acreditamos que essa medida vai ter papel 
crucial para proteger o setor privado", disse Felipe 
Borim, superintendente de Infraestrutura do 
BNDES.
  Nos cálculos do banco estatal, as operações 
fechadas com as rodovias no ano passado 
envolvem a ampliação de capacidade em trechos 
que somam 1.880 km de extensão.
  A nova concessão da via Dutra foi a maior 
operação de crédito rodoviário e emissão de 
debêntures da história, com valor de R$ 9,4 

bilhões. O projeto envolve obras como a 
construção de uma nova subida na serra das 
Araras, 600 km em pistas adicionais e 
implantação de "free flow", o pagamento da tarifa 
de pedágio de forma automática.
  No caso da BR-163, o BNDES aprovou R$ 5,05 
bilhões para a concessionária Nova Rota do Oeste 
duplicar 444 km da rodovia, que é o principal 
corredor logístico do agronegócio. Em dezembro 
de 2024, o banco também autorizou o apoio de R$ 
6,4 bilhões à concessionária EPR Litoral 
Pioneiro, responsável por administrar 605 km de 
rodovias que conectam as regiões do Litoral, 
Campos Gerais e Norte Pioneiro do estado do 
Paraná.
  O Ministério dos Transportes já anunciou que 
pretende fazer 15 leilões de rodovias neste ano, 
entre trechos que tiveram contratos repactuados e 
novos traçados que serão oferecidos à iniciativa 
privada.
  Além do leilão da BR-364, marcado para o dia 
27 de fevereiro, estão no cronograma outros seis 
leilões ainda no primeiro semestre de 2025. Dois 
deles devem ocorrer em abril: a ponte binacional 
São Borja-São Tomé e a BR-040, entre Juiz de 
Fora (MG) e Rio de Janeiro (RJ).
  Quatro leilões estão marcados para maio: Rota 
da Celulose, em Mato Grosso do Sul; BR-101 
entre Espírito Santo e Bahia; Autopista 
Fluminense no Rio de Janeiro; e BR-163 no Mato 
Grosso do Sul.

cenário de juros menos favorável quando fosse 
tomar o crédito com o BNDES, tempos depois. 
Em muitos casos, entre o leilão e a assinatura de 
um financiamento com o banco, há um intervalo 
de um a dois anos.
  Com a mudança na lei, os financiamentos do 
BNDES ficam atrelados à taxa de juros vigente no 
momento do leilão caso ocorra um aumento até a 
assinatura o contrato. Se a taxa cair, a 
concessionária tem o benefício de ficar com o 
menor índice.

  O  B N D E S  ( B a n c o  N a c i o n a l  d e 
Desenvolvimento Econômico e Social) prevê um 
volume recorde de financiamentos em 2025 
voltados à concessão de rodovias. O banco já 
soma um total de R$ 25 bilhões em negociação 
para concessões já realizadas, e prevê que o valor 
deve avançar para até R$ 30 bilhões.
  A informação foi confirmada pela diretora de 
Infraestrutura, Transição Energética e Mudança 
Climática do BNDES, Luciana Costa. "Vamos 
superar o resultado de 2024, quando já tínhamos 
batido recorde neste setor, com R$ 23,5 bilhões 
em financiamentos", disse Costa.
  O resultado de 2024 superou o valor total que o 
banco havia liberado para rodovias nos nove anos 
anteriores, de 2015 a 2023, período em que o 
montante atingiu R$ 23 bilhões para financiar 
concessões de estradas federais.
Nesta terça-feira (18/02), o BNDES enviou uma 
carta ao mercado detalhando as condições de 
apoio financeiro para a concessão da BR-364/RO, 
entre Porto Velho e Vilhena, em Rondônia, 
conhecida como "Rota Agro Norte".
O documento é o primeiro a prever uma garantia 
para proteger investidores de eventuais variações 
de taxas de juros, atualmente uma das maiores 
preocupações do cenário econômico que podem 
afetar o interesse nas concessões de infraestrutura.
  Até então, o concessionário que vencesse um 
leilão tendo como base da proposta a taxa de juros 
daquele momento corria o risco de encarar um 

muito didática, apresentou aos presentes a 
importância deste documento e o procedimento 
para obter a   certificação. 
Na oportunidade a ACIAM CDL Mariana, 
juntamente com o Comando do Corpo de 
Bombeiros irá disponibilizar no mês de março o 
treinamento de brigada orgânica no município de 
Mariana. Brigada, que passará por uma capacitação 
de Primeiros Socorros e Combate à incêndio.
A Importância do AVCB
  Este documento é a garantia de que o local está 
preparado para prevenir incidentes relacionados a 
incêndios e, caso eles ocorram, minimizar seus 
impactos. "O AVCB não é apenas um documento, é 
a certificação de que seu estabelecimento é um local 
seguro para trabalhadores e visitantes."
  O Auto de Vistoria do Corpo de Bombeiros 
(AVCB) é um documento obrigatório que atesta que 
um imóvel está em conformidade com as normas de 
segurança contra incêndio. É uma garantia de que o 

local está preparado para prevenir e minimizar os 
impactos de incêndios. 
Proteger vidas
Certificar que o estabelecimento é seguro para 
trabalhadores e visitantes
Garantir a segurança de edificações e áreas de risco
Assegurar que as medidas de segurança estejam 
sempre em dia
Proteger os ocupantes em caso de emergências
Quem deve ter AVCB? 
Edificações com área construída maior que 750m²
Edificações com concentração de público acima de 
250 pessoas
Edificações com mais de 12 metros de altura ou 
mais que 3 andares
Renovação do AVCB
O AVCB precisa ser renovado a cada cinco anos. A 
manutenção e renovação periódica do AVCB são 
fundamentais para assegurar que as medidas de 
segurança estejam sempre em dia.

palestra sobre a importância do Auto de 
Vistoria - AVCB. Capitão Torres, Tenente 
Leandro e Tenente Luciano de uma forma 

  Na quarta-feira (19/02) a ACIAM CDL 
Mariana, em parceria com o Corpo de 
Bombeiros de Minas Gerais, realizou uma 

AUTO DE VISTORIA: ACIAM/CDL Mariana em parceria com o 
Corpo de Bombeiros de Minas Gerais realizam palestra sobre a 

importância do Auto de Vitoria - AVCB
Evento reuniu empresários e empreendedores do município de Mariana.

Foto: Ângelo Aguilar / Panfletu´s 
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  Em paralelo, como em qualquer dos cenários 
há uma expectativa de grande aumento no 
consumo de renováveis, a diversificação da 
carteira de produtos é crucial para empresas de 
petróleo, como a Petrobras. A companhia está 
investindo mais de US$ 16 bilhões em 
descarbonização e produtos energéticos de 
baixo carbono, como diesel renovável, etanol, 
biodiesel, biometano, bioqav para aviação, 
bunker com conteúdo renovável  para 
navegação,  hidrogênio de baixa emissão de 
carbono e geração elétrica renovável.
  Apenas em biocombustíveis, a expansão de 
produção projetada é superior a oito vezes nossa 
p r o d u ç ã o  a t u a l .  N o  q u e  t a n g e  à 
descarbonização, desde 2015 a Petrobras 

reduziu em 41% as suas emissões operacionais 
absolutas de gases do efeito estufa. Seguir esse 
caminho é um condicionante para atender a 
demanda futura de petróleo com emissões 
líquidas reduzidas ou zero.
  Ao fornecer petróleo para o mundo com menos 
emissões operacionais de gases do efeito estufa 
e ao mesmo tempo expandir a produção de 
energias renováveis de forma sustentável, o 
Brasil, com o apoio da sua principal empresa de 
energia, alcança a proeza de conciliar dois 
objetivos aparentemente antagônicos: utilizar o 
petróleo como fonte de divisas, renda e 
empregos para os brasileiros enquanto lidera 
globalmente a transição energética justa e 
combate a mudança climática.

  Dessa forma, é importante avaliar a 
participação do Brasil nos mercados mundiais 
desse produto, que se manterá relevante em 
qualquer cenário. O petróleo é hoje um dos mais 
importantes produtos da pauta de exportação 
brasileira. Além disso, o petróleo brasileiro é 
produzido com emissões comparativamente 
menores ao produzido em outros países. Em 
média, um barril de petróleo produzido hoje no 
mundo tem, por exemplo, 70% mais emissão do 
que um produzido nos nossos campos do pré-
sal. Assim, reduzir a produção de petróleo do 
Brasil não significa necessariamente diminuir 
as emissões globais. Ao contrário, elas podem 
implicar seu crescimento a depender de qual 
país substitua a produção brasileira.

  No Brasil, como no resto do mundo, são cada 
vez mais frequentes eventos climáticos 
extremos, como enchentes, secas e queimadas. 
Os efeitos da mudança climática são globais e 
os países podem ser afetados por emissões que 
ocorreram fora de seu território.
  O seu enfrentamento é hoje uma das principais 
a g e n d a s  d a  n e g o c i a ç ã o  m u l t i l a t e r a l 
internacional. A energia está no centro da 
geopolítica climática, respondendo por nada 
menos que 70% da emissão mundial, sendo 
quase metade dessa emissão oriunda ainda do 
carvão.
  Contudo, ao contrário do resto do mundo, não é 
a energia a principal responsável pelas emissões 
brasileiras, mas sim o desmatamento. Somos 
largamente o país com a matriz energética mais 
renovável do grupo das 20 maiores economias 
do mundo, com seis vezes mais renováveis no 
transporte, 50% de renováveis em toda a energia 
consumida e um recorde de 93% de renováveis 
no sistema elétrico —sistema este já em linha 
com o requerido para o mundo em 2050 nos 
cenários net zero.
  A Agência Internacional de Energia apresenta 
três cenários, sendo que em dois deles a 
transição energética se acelera atingindo um 
controle de temperatura esperado no Acordo de 
Paris. O cenário APS corresponde a um 
aumento de temperatura de cerca de 1,7ºC e 
prevê uma retração do mercado de petróleo da 
ordem de 45% em relação aos patamares de 
hoje. O cenário net zero corresponde a um 
aumento de 1,5ºC e prevê redução superior a 
70% em relação aos cerca de 100 milhões de 
barris consumidos pelo mundo.
  Mas por que um mundo net zero ainda 
precisaria de quase 30 milhões de barris de 
petróleo, mais de seis vezes a produção atual do 
Brasil? Primeiro porque uma parte substancial 
do petróleo produzido não é utilizada como 
combustível fóssil, mas como matéria-prima 
para produtos não energét icos,  como 
petroquímica e lubrificantes. Segundo, porque o 
conceito "líquido zero" (net zero) prevê que 
a lgumas emissões  res iduais ,  que são 
tecnologicamente ou economicamente muito 
difíceis de eliminar, sejam compensadas por 
remoções de CO2 da atmosfera. Essas 
remoções podem ser feitas por florestas ou por 
tecnologias, sendo vantajosas para a sociedade, 
pois permitem controlar os gases de efeito 
estufa com menor impacto econômico.

BRASIL: potência energética sustentável
Reduzir nossa produção de petróleo não significa necessariamente diminuir as emissões globais; ao contrário, pode provocar o seu crescimento.
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 Entre os tributos está o ISSQN (Imposto Sobre 
Serviços de Qualquer Natureza), destinado aos 
trabalhadores autônomos. O valor pode ser pago 
em parcela única, até o dia 31 de março, com 
desconto de 20%, ou parcelado em 12 vezes, 
com vencimento no dia 10 de cada mês. 
  A Taxa de Licença para Ocupação do Solo nas 
Vias e Logradouros Públicos pode ser paga em 
12 parcelas, com vencimento no dia 15 de cada 
mês. Já a Taxa de Fiscalização Sanitária (Alvará 
Sanitário) pode ser quitada até o dia 30 de abril, 
e a Taxa de Fiscalização (Alvará), até o dia 31 de 
março. 
  As guias podem ser emitidas pelo Portal do 
Contribuinte, no site oficial da Prefeitura de 
Mariana, ou presencialmente, no Departamento 
de Receita, no Paço Municipal. Para mais 
informações, entre em contato pelo telefone 
(31) 3557-9079. 
 Fique em dia com os tributos municipais e 
contribua para o bom andamento do serviço 
público em Mariana.

EM DIA COM O MUNICÍPIO: Tributos Municipais já estão 
disponíveis para pagamento

A Secretaria de Planejamento, Fazenda e Governança, divulgou a lista de tributos municipais para pagamento em 2025.

  O diagnóstico precoce pode retardar o avanço 
inevitável da doença. Os tratamentos disponíveis 
incluem medicamentos para estabilizar os sintomas e 
proporcionar mais independência aos pacientes, 
enquanto terapias complementares, como fisioterapia, 
acompanhamento psicológico e estimulação cognitiva 
mantêm o paciente ativo e engajado.

Fibromialgia
  A fibromialgia, caracterizada principalmente por dor 
crônica persistente, fadiga e mudanças de humor, afeta 
2% da população brasileira. No entanto, ainda é 
frequentemente subdiagnosticada e mal compreendida.
 A condição é complexa e envolve sintomas além da dor. 
Sinais como fadiga, distúrbios do sono, problemas 
cognitivos (conhecidos como "névoa cerebral"), rigidez 
muscular e sensibilidade aumentada em várias partes do 
corpo podem ser indicativos da fibromialgia, que tem o 
diagnóstico desafiador devido a semelhança dos 
sintomas com outras condições médicas.
  “O tratamento auxilia a prevenir as crises, gerenciar os 
sintomas e melhorar a qualidade de vida dos pacientes 
para que seja possível ter uma vida plena”, avalia o 
médico. Além dos medicamentos, é necessário incluir 
tratamentos como fisioterapia, a introdução de 
exercícios físicos leves na rotina, terapia ocupacional, 
técnicas de relaxamento, mudanças na dieta e estilo de 
vida, entre outras abordagens multidisciplinares. 

Lúpus
  Com períodos de atividade e remissão, o lúpus afeta 
aproximadamente 65 mil brasileiros,  mas o 
subdiagnóstico, o que pode atrasar tratamentos 
adequados e impactar a qualidade de vida dos pacientes. 
  Por ser uma doença autoimune - quando o sistema 
imunológico ataca os próprios tecidos do corpo -, o 
quadro clínico é diversificado, com indícios como 
fadiga, dores articulares, lesões cutâneas, sensibilidade 

ao sol e problemas renais, entre outros sintomas que 
podem se sobrepor a diferentes doenças. 
“O tratamento tem como objetivo controlar os sintomas, 
prevenir danos permanentes aos órgãos afetados e 
proporcionar mais qualidade de vida às pessoas”, 
explica o especialista. Entre as abordagens terapêuticas, 
estão os medicamentos imunossupressores, anti-
inflamatórios e corticosteroides, que devem ser 
associados a mudanças no estilo de vida, como proteção 
solar rigorosa, manejo do estresse e atividade física 
moderada.

Tratamento individualizado e empatia
  Condições complexas como Alzheimer, lúpus e 
fibromialgia necessitam de tratamento individualizado 
para um cuidado integral, uma vez que cada uma 
apresenta manifestações únicas e requer abordagens 
específicas para atender às necessidades de cada 
paciente. 
  Adicionalmente, o tratamento complementar, com a 
prática de exercícios, alimentação balanceada e 
atividades adequadas para cada quadro, promove 
benefícios tanto físicos quanto emocionais. Estratégias 
complementares, integradas aos tratamentos médicos 
convencionais, oferecem um cuidado mais abrangente e 
aumentam o bem-estar e a autonomia dos pacientes no 
dia a dia.
Todas as condições envolvem desafios emocionais e 
sociais que afetam não apenas os pacientes, mas 
também suas   famílias. Compreender as limitações 
impostas pelo Alzheimer, o impacto imprevisível do 
lúpus e a dor persistente da fibromialgia é fundamental 
para estabelecer um vínculo de confiança entre 
profissionais de saúde e pacientes. “A escuta ativa e o 
reconhecimento do sofrimento emocional ajudam a 
fortalecer a adesão ao tratamento e a melhorar a 
qualidade de vida, promovendo um cuidado mais 
humano e efetivo”, destaca o Dr. Marcelo Valadares.

progressivo das funções cognitivas, com 
mudanças na memória, comportamento e 
raciocínio dos pacientes. Segundo o 
Ministério da Saúde, são 1,2 milhão de casos 
no país, e 100 mil novos diagnósticos 
anualmente, com prevalência em idosos. 
  A prevenção do Alzheimer é feita durante 
toda a vida. “A manutenção de hábitos 
saudáveis, como a prática regular de 
exercícios físicos, uma dieta balanceada, 
estímulo cognitivo e o controle de condições 
como hipertensão, diabetes e colesterol, 
devem ser incentivadas para evitar o 
desencadeamento da doença na terceira 
idade”, explica o Dr. Marcelo Valadares, 
neurocirurgião funcional e pesquisador da 
Disciplina de Neurocirurgia na Unicamp. 

  A campanha Fevereiro Roxo atenta para a 
conscientização de três condições que 
trazem impactos coletivos: Alzheimer, 
fibromialgia e lúpus. A prevenção, o 
diagnóstico precoce e tratamentos são o alvo 
das discussões durante o período. 
  Em comum, essas doenças são crônicas, ou 
seja, persistem ao longo do tempo e não têm 
cura definitiva. Elas também geram 
incapacitação funcional, mas, com auxílio 
especializado, podem ser administradas para 
que os pacientes tenham qualidade de vida e 
longevidade. 

Alzheimer
  O  A l z h e i m e r  é  u m a  d o e n ç a 
neurodegenerativa que causa o declínio 

FEVEREIRO ROXO inspira cuidados humanizados para 
pacientes com doenças crônicas

Alzheimer, fibromialgia e lúpus são condições crônicas que recebem atenção durante o mês; abordagem multidisciplinar evita a progressão das doenças.
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NUTRIÇÃO EM DIA com Fabiana Avellar 

Nutricionista graduada pela UFOP, inscrita no CRN9: 10643
Pós graduada em Obesidade e Emagrecimento e em Nutrição Funcional / Mestre em Estudos Culturais Contemporâneos (ênfase em práticas alimentares contemporâneas).

Tem mais de 10 anos de prática em atendimentos clínicos auxiliando em tratamentos de emagrecimento, diabetes, hipertensão e outros distúrbios nutricionais.
Atendimentos: Rua Zizinha Camelo, 25. Sala 10 - Centro. Mariana/MG. CEP: 35420-039.. Instagram: @fabs_avellarnutri

A IMPORTÂNCIA DO MANEJO NUTRICIONAL PARA PACIENTES COM INTOLERÂNCIA À LACTOSE
biscoitos e maionese que possuem leite em sua 
composição. 
  Não é recomendado o seguimento de um 
esquema alimentar sem lactose por longos 
períodos pelo fato de alimentos fontes de lactose 
também serem fontes de micronutrientes com 
função de impacto no organismo, como o cálcio. 
Um acompanhamento nutricional com um bom 
profissional se configura importante para 
garantir fontes alternativas desses nutrientes na 
dieta para evitar deficiências e se verificar a 
possibilidade de ingestão de uma quantidade 
mínima da lactose que não leve à manifestação 
de sintomas. Deve-se trabalhar também, 
conforme o caso, com a introdução da lactose 
via oferta fracionada de pequenas quantidades 
de lactose ao longo do dia (ao invés de várias 
fontes em uma única refeição); o consumo de 
fontes de lactose junto com outros alimentos 
(combinação com alimentos ricos em   gordura 
e fibras solúveis); a oferta de alimentos sólidos 
que são mais bem aceitos que os alimentos 

líquidos.
A suplementação da enzima lactase permite que 
indivíduos intolerantes à lactose consumam 
produtos lácteos sem experimentar sintomas 
adversos. Esta estratégia mostra-se útil em 
s i tuações  soc ia i s  ou  ao  comer  fo ra , 
considerando que o medicamento auxilia na 
decomposição da lactose facilitando sua 
digestão em pacientes com a restrição. Uso de 
probióticos também é um recurso que auxilia na 
digestão da lactose, reduzindo sintomas. Eles 
atuam melhorando a microbiota intestinal e 
diminuindo a produção do gás hidrogênio, 
proporcionando alívio.
   Sendo uma questão significativa em termos de 
saúde pública e levando em consideração a 
gravidade dessa intolerância, o manejo 
nutricional deve envolver estratégias adaptadas 
individualmente e as preferências dietéticas de 
cada paciente, visando minimizar os sintomas e 
melhorar a qualidade de vida dos portadores.
Obrigada! Até a edição 1043! 

frequentemente autodiagnosticada. É muito 
importante que o diagnóstico seja confirmado 
clinicamente para evitar a eliminação 
injustificada de laticínios, o que pode resultar 
em deficiências nutricionais importantes como 
cálcio, vitamina D e proteínas. Estratégias 
personalizadas, orientadas por profissionais de 
saúde, são fundamentais para gerenciar os 
sintomas e promover a qualidade de vida dos 
pacientes.
  Em relação ao tratamento nutricional, há várias 
estratégias para o manejo da intolerância à 
lactose. A dose desse açúcar tolerada por cada 
indivíduo é diferente, alguns não necessitam 
excluir totalmente a lactose de sua alimentação. 
Um bom tratamento contempla a verificação da 
necessidade de exclusão ou apenas diminuição 
dos alimentos fontes de lactose como: leite de 
vaca e derivados (manteiga, requeijão, queijos, 
creme de leite, iogurtes, leite condensado); 
preparações à base de leite (bolos, pudins, 
cremes, sorvetes, entre outros); bolachas, 

  A intolerância à lactose é uma condição clínica 
ligada à incapacidade de digerir a lactose (um 
açúcar que é o principal carboidrato presente no 
leite e em seus derivados), processo resultante 
da deficiência (por redução da expressão) ou 
ausência de uma enzima intestinal chamada 
lactase. Esta enzima possibilita decompor o 
açúcar do leite (lactose) em carboidratos mais 
simples para facilitar a sua absorção. A 
expressão limitada da enzima lactase é uma 
condição prevalente em diversas populações ao 
redor do mundo, afetando um percentual 
considerável de adultos e crianças. 
  A produção insuficiente de lactase faz a lactose 
não digerida permanecer no intestino e ser 
fermentada por bactérias da microbiota 
intestinal, levando à produção de ácidos graxos 
de cadeia curta e gases que podem causar 
sintomas gastrointestinais desconfortáveis e 
manifestações extra-intestinais como inchaço 
abdominal, dor, cólica, náuseas, gases e diarreia. 
  A desordem intolerância à lactose é 

As inscrições para o concurso ocorrerão durante o 
Carnaval, de 26 de fevereiro até 12h do dia 3 de março. 
Para se inscrever, o folião precisa ter 18 anos ou mais. A 
avaliação e validação das inscrições ocorrerão no dia 6 
de março. A votação popular será aberta no dia 11 de 
março e será encerrada no dia 14 de março. A cerimônia 
de premiação está prevista para o mês de abril. 
Os interessados devem se inscrever por meio do 
aplicativo Conecta Itabirito, disponível gratuitamente 
na App Store (para sistema iOS), na Play Store (para 
Android) e no Google Play (desktop e notebook), bem 
como no endereço eletrônico:
 https://itabiritomg.appcidades.com.br. 

Validação das inscrições 
As inscrições só serão validadas por meio de fotografias 
que permitam identificar o rosto, em orientação 

horizontal, em frente aos backdrops instalados nos 
seguintes pontos do trajeto oficial do Meu Carnaval: 
Complexo Turístico da Estação e portal de acesso ao 
Circuito Central. 

Premiação 
Serão premiados na categoria individual os três 
primeiros colocados, sendo: 1º lugar: R$ 1.000,00 (mil 
reais); 2º lugar: R$ 500,00 (quinhentos reais); e 3º lugar: 
R$ 250,00 (duzentos e cinquenta reais). 
Na categoria grupo, o 1° lugar será premiado com R$ 
1.750,00 (mil setecentos e cinquenta reais). 
A premiação será exclusiva para foliões residentes e 
domiciliados no município de Itabirito, devendo ser 
comprovada esta condição no ato do recebimento do 
prêmio. Será possível concorrer ao prêmio individual e 
coletivo, mas o folião não poderá repetir a fantasia.

Regras 

O concurso traz em seu regulamento 
uma série de regras a serem cumpridas 
com a finalidade de manter a isonomia e 
a transparência da iniciativa. Uma delas 
é a proibição de participação de agentes 
políticos e agentes equiparados da 
administração direta e indireta.  

Inscrições 

  Intitulado Fantasia do Meu Carnaval, 
o concurso vai  premiar foliões 
individuais e grupos de pelo menos três 
pessoas devidamente fantasiadas.  
  A iniciativa visa promover a 
participação da população no Carnaval 
local e incentivar a criatividade 
individual e coletiva durante a folia, 
além de estimular práticas culturais de 
Itabirito. Para participar do concurso, é 
necessário estar atento ao regulamento. 

CARNAVAL 2025: Prefeitura de Itabirito promoverá concurso 
de fantasias com premiação aos vencedores

Em uma ação inédita, a Prefeitura de Itabirito promoverá um concurso de fantasias durante o Meu Carnaval 2025.
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ESPORTE CAMPEÃO: Distritos e subdistritos de Mariana recebem o 
Circuito Distrital com competições de corrida e mountain bike

As inscrições ficam abertas até o dia 17 de março, com 100 vagas disponíveis para as modalidades corrida e mountain bike.

Goiabeiras (27/07) e Novo Bento (28/09). Ao todo, serão 
disponibilizadas 300 vagas, sendo 150 para a Corrida Rústica e 
150 para o Mountain Bike.
  Na segunda-feira (17/02), foi aberto um lote promocional com 
50 vagas, para que os participantes comprem todas as etapas do 
circuito no valor de R$ 100,00 (+ taxa do site).

Mais informações estão disponíveis no regulamento e na 
Secretaria de Esportes, através do telefone (31) 3557-2128.

   A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Esportes, 
Eventos e Comunicação, informa que, desde terça-feira (18/02), 
estão abertas as inscrições para a primeira etapa do Circuito 
Distrital, que acontece no subdistrito de Paracatu. As inscrições 
ficam abertas até o dia 17 de março, com 100 vagas disponíveis 
para as modalidades corrida e mountain bike.
  O Circuito Distrital foi elaborado para levar a prática de 
esportes e competições para os distritos e descentralizá-las da 
sede. As próximas etapas acontecerão em Mainart (29/06), 

        Baixa de pagamentos (os pagamentos feitos nesse período 
não serão registrados automaticamente no sistema);
        Solicitação de parcelamento, revisão de lançamentos e 
isenções tributárias;
        Análises de processos fiscais que dependam do sistema;
        Registro de novas autuações fiscais;
        Lançamentos automáticos de débitos recorrentes (se 
houver);
         O Cidadão Web ficará indisponível.
Assim que a migração for concluída, todos os serviços serão 
restabelecidos normalmente. Para mais informações, entre em 
contato pelo telefone (31) 3557-9079.

   Durante esse período,  alguns serviços estarão 
temporariamente indisponíveis devido à transição para a nova 
plataforma, que promete ser mais moderna, dinâmica e 
funcional.
A Receita Municipal é o conjunto de recursos financeiros 
arrecadados pelo município para financiar seus serviços e 
investimentos públicos. 
A suspensão temporária afetará os seguintes serviços:
        Emissão de guias de tributos municipais;
        Transferência de imóveis (ITBI);
        Geração de documentos como Alvarás e Certidões 
Negativas de Débito (CNDs);

MIGRAÇÃO DE SISTEMA: Receita 
Municipal suspende temporariamente 

serviços 
Entre os dias 14 e 27 de março, a Receita Municipal passará por um processo de migração do 

sistema de gestão tributária.
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Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas

Telefone: 35573733 /
971944913

Telefone: 35573733 /
971944913

Guarda roupa 
Daymond Ripado 

de 8 portas e 
8 gavetas, 
100% MDF

Com 3 opções 
diferentes de 

montagem na parte 
interna.

REAJUSTE DOS SERVIDORES DE MARIANA: 
Prefeito confirma reajuste de 5% 

Sindicados dos servidores públicos de Mariana trabalha para um reajuste maior. Juliano afirma que nos próximos anos sua equipe trabalhará para dar um maior percentual de reajuste aos servidores.

públicos. Assumimos Mariana com diversas 
obras emergenciais a serem executadas e 
manteremos o compromisso para entregá-las 
aos cidadãos. Temos total compromisso com os 
servidores, que merecem valorização, e também 
com os quase 100 mil moradores que confiam 
na gestão para garantir serviços essenciais e o 
desenvolvimento da cidade. Sei do tamanho da 
responsabilidade e todo trabalho deste ano será 
voltado para que, dentro das possibilidades, os 
reajustes sejam cada vez mais benéficos para os 
servidores públicos.” Afirma Juliano.

   Na quarta-feira (19/02), o prefeito de Mariana 
apresentou um projeto de lei que foi enviado 
para à Câmara Municipal que concede um 
reajuste salarial para os servidores de 5% mais 
R$ 60,00 para incremento no auxílio vale 
alimentação. 
   De maneira costumeira, o prefeito de Mariana, 
Juliano Duarte (PSB), utilizou suas redes 
sociais para anunciar o projeto que será 
destinado à Câmara de Mariana para aprovação. 
Juliano disse que “Com responsabilidade, 
vamos conceder 5% de reajuste aos servidores 

atinge categorias como alinhador de pneus, arquivista de 
documentos, comerciantes de fogos de artifício e de gás 
liquefeito de petróleo, confeccionador de fraldas descartáveis e 
coletor de resíduos perigosos, entre outros.
  Segundo especialista em direito previdenciário e mestre em 
direito das relações sociais e trabalhistas, Washington Barbosa, 
essa atualização ocorre constantemente. “A cada ano, o 
governo revisa a lista e pode excluir ou incluir atividades. Em 
2025, diversas profissões perderam a possibilidade de se 
enquadrar no MEI”, explica.

Paulo Machado na Lacerda Diniz
  Ao longo de 27 anos, a Lacerda Diniz construiu uma trajetória 
de solidez e inovação. Em mais um movimento estratégico, a 
consultoria anuncia a chegada de Paulo Machado, um dos 
maiores especialistas em tributação do País, marcando uma 
nova era para sua atuação. Ex-conselheiro do Conselho 
Administrativo de Recursos Fiscais (Carf), Paulo Machado é 
referência no setor e agora passa a integrar a Lacerda Diniz 
para fortalecer ainda mais sua posição no mercado.
  A chegada de Paulo Machado não apenas potencializa a 
atuação tributária, mas também representa um marco na 
história da Lacerda Diniz, que passa a ser Lacerda Diniz 
Machado, consolidando-se como uma das mais completas e 
preparadas consultorias na área.

Registro de hipoteca
  A 21ª Câmara Cível Especializada do Tribunal de Justiça de 
Minas Gerais (TJMG) reformou sentença da Comarca de Belo 

Horizonte para determinar que um cartório de registro de 
imóveis proceda ao registro de uma hipoteca, uma garantia em 
segundo grau, de um imóvel que já tem alienação fiduciária 
com outro credor. A oficiala de um cartório suscitou dúvida 
perante o requerimento do interessado.
  O dono do imóvel solicitou o registro de uma hipoteca, uma 
garantia em segundo grau, já que o seu imóvel, objeto da lide, 
tem uma alienação fiduciária, garantia em primeiro grau, 
constituída em favor de uma administradora de consórcios. 
Segundo o proprietário, o imóvel vale quase R$ 2 milhões, 
sendo que as garantias ofertadas (alienação fiduciária e 
hipoteca) comprometem apenas 52% do valor do bem e, em 
caso de eventual execução, os direitos dos credores estariam 
preservados conforme a legislação vigente.

Invasão de conta pessoal
  A 9ª Câmara Cível do Tribunal de Justiça de Minas Gerais 
(TJMG) manteve decisão da comarca de Ituiutaba que 
condenou uma mídia social a indenizar a usuária de uma 
plataforma de compartilhamento de vídeos e fotos em R$7 mil, 
por danos morais, devido à invasão e ao uso indevido da conta 
pessoal dela.
  A estudante ajuizou tutela de urgência para retomar o controle 
da conta e pleiteando indenização por danos morais. Ela 
afirmou utilizar sua conta na plataforma para ajudar a angariar 
clientes para o salão de sua mãe, mas, em 10 de agosto de 2022, 
perdeu o controle de sua conta. A jovem descobriu que sua 
conta estava sendo controlada por hackers que utilizaram sua 
imagem para pedir transferências via Pix em nome dela.

  A exclusão de mais de 40 atividades do regime do 
Microempreendedor Individual (MEI) em 2025 trouxe desafios 
para profissionais que perderam esse enquadramento. A exclusão 

LEGISLAÇÃO: Exclusão de atividades traz desafios 
para MEI em 2025

Exclusão atinge categorias como alinhador de pneus, arquivista de documentos, entre outros. Confira também outros destaques de Legislação.
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• Mega Hair
• Mechas
• Cílios

• Manicure
• Cortes

• Penteados
• Make

Rua do Catete, 427 -Centro, Mariana

  Para que o Carnaval seja considerado feriado é 
necessário que haja leis municipais ou estaduais 
que o oficializem, uma vez que o evento, por si 
só, não configura um feriado nacional. 
  Por determinação da Prefeitura Municipal de 
Mariana, de acordo com o Decreto nº 12.125 
que divulga os dias de feriados e estabelece os 
dias facultativos, consta no site a informação de 
serem considerados como “ponto facultativo”, 
os dias 03, 04 e 05/03, segunda e terça de 
carnaval e quarta-feira de cinzas.
  Entretanto, pelas regras e orientações do 
Sindicato dos Comerciários de Itabirito, ao qual 
a ACIAM/CDL Mariana é vinculada, os 
empregados do comércio não podem trabalhar 
na segunda-feira de carnaval.

FUNCIONAMENTO DO COMÉRCIO - carnaval 2025
ACIAM/CDL Mariana sugere horários para o funcionamento do comercio durante os dias de folia.

A geração atual do iPhone SE, lançada em 2022, está 
disponível por US$ 429 e a nova versão provavelmente 
terá um preço superior ao do modelo anterior. A versão 
mais básica do iPhone 16, lançado em setembro, custa a 
partir de US$ 799.
  “Se o SE 4 oferecer atualizações significativas em 
design, desempenho e recursos de IA, ele poderá revigorar 
seu apelo de mercado e fortalecer a posição da Apple em 
diferentes segmentos de preços”, disse o analista sênior da 
Counterpoint Research Varun Mishra.
  No final do mês passado, a Apple apresentou uma forte 
previsão de crescimento nas vendas, sinalizando que a 
empresa se recuperará de uma queda nas comercializações 
do iPhone, à medida que a empresa se prepara para 
expandir o alcance de recursos de inteligência artificial 
para mais regiões e idiomas nos próximos meses.
  Analistas, no entanto, têm sido cautelosos quanto ao 
aumento de vendas que essas ferramentas poderiam 
proporcionar, uma vez que os recursos de IA da Apple para 

a linha do iPhone 16 e no modelo iPhone 15 Pro devem ser 
lançados em fases em algumas regiões.
  As vendas do modelo SE representavam 10% da receita 
do total com iPhones quando foi lançado, em 2016, mas 
esse índice caiu para 1% no ano passado, segundo a 
Counterpoint Research.
  Há expectativas de que a atualização deste ano renove o 
design, abandone o botão físico de tela inicial e introduza 
o FaceID, além de atualizações de câmera e processador 
para suportar recursos de IA, de acordo com analistas e 
notícias na imprensa.
  O modelo SE pode ser o mais recente iPhone a adotar a 
porta USB tipo C para carregamento, indicando um 
distanciamento do conector Lightning.
  A Apple descontinuou o atual SE e o iPhone 14 na União 
Europeia devido a desconformidades com as leis locais, 
que exigem o padrão de carregamento USB tipo C. O 
modelo mais recente do SE permitiria o retorno dessa 
linha ao mercado do europeu.

  A Apple pretende lançar um novo modelo econômico do iPhone nesta quarta-
feira, buscando conquistar uma fatia maior do mercado de smartphones 
intermediários e enfrentar a concorrência de rivais, como a Samsung 005930.KS 
e a chinesa Huawei.
  A quarta geração do modelo, até agora conhecido como iPhone SE, competirá 
com os populares smartphones Android em um momento em que fabricantes 
buscam incorporar ferramentas de inteligência artificial a seus dispositivos.

TECNOLOGIA: Apple lançará novo modelo de iPhone 
econômico para expandir mercado

A quarta geração do modelo, até agora conhecido como iPhone SE, competirá com os populares smartphones Android.

PATRIMÔNIO VALORIZADO: Prefeito 
de Ouro Preto e presidente do IPHAN 

visitam restauração de Igreja Bom 
Jesus de Matozinhos, fechada há 10 anos
Após 10 anos com as portas fechadas, o templo religioso, localizado no bairro Cabeças, passa por restauração.

custo previsto de R$ 3,7 milhões.
 Restauração
  Organizada em três etapas, a restauração a Igreja Bom 
Jesus de Matozinhos, São Miguel e Almas está na 
primeira fase, com a reforma estrutural da edificação. 
"Devido a erosão do solo, a torre direita estava com 
risco de desabamento", explica o prefeito Angelo 
Oswaldo. Estacas garantem a estabilidade da estrutura, 
durante o processo de obra.
  Além do reforço estrutural da torre, está prevista a 
reforma do telhado, revisão elétrica, instalação de 
sistema de prevenção e combate de incêndio, pintura e 
revitalização da área externa. A segunda fase consiste 
na restauração dos elementos artísticos e, a terceira, no 
reforço estrutural do muro de contenção à direita da 
Igreja.

   Ao lado do presidente do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional de Minas Gerais (Iphan-
MG), Leandro Grass, o prefeito de Ouro Preto, Angelo 
Osvaldo, realiza visita técnica na Igreja Bom Jesus de 
Matozinhos, São Miguel e Almas, nessa quarta-feira 
(19). Após 10 anos com as portas fechadas, o templo 
religioso, localizado no bairro Cabeças, passa por 
restauração.

   "Essa obra é uma conquista importante. Ouro Preto 
sofre muito com a igreja fechada porque existe uma 
tradição de romaria, com mais de 200 anos", ressalta o 
prefeito. A visita técnica é uma das atividades do I 
Seminário Municipal "O futuro do passado". A 
restauração é realizada com recursos do Novo 
Programa de Aceleração do Crescimento (PAC), com 

Foto: Neno Vianna / Divulgação PMOP
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

Endereço: Rua azaléia - 14 - Jardim dos Incondentes / Telefone: WhatsApp 31-98572-2533  

- Ortopedia
- Neuro

- RPG - reeducação 
postural global

- Liberação miofacial
- Ventosaterapia

- Tamping esportivo e
 pós operatório

- Pilates
- Drenagem linfática 

pós operatório

IGREJA, CASA E MUSEU: Instituto Pedra lança livro 
sobre o restauro e reapropriação do conjunto franciscano 

de Mariana
O evento ocorrerá no dia 25 de fevereiro, às 19h, no Museu de Mariana. A entrada é livre e gratuita.

18. O processo culminou, em 2023, com a implantação do 
Museu de Mariana, na Casa de Assumar.
  As outras duas publicações, “Manual Cores da Terra” e 
“Técnicas Construtivas Tradicionais”, são produtos da Escola 
de Ofícios Tradicionais de Mariana, projeto cultural que busca 
a preservação do patrimônio nos âmbitos material e imaterial 
por meio da formação dos seus alunos em técnicas construtivas 
tradicionais.
  O lançamento triplo acontecerá na terça-feira (25/02), às 19h, 
no Museu de Mariana, com entrada livre e gratuita, e contará 
com a presença dos autores e sessão de autógrafos.
  Os livros foram idealizados e produzidos pelo Instituto Pedra, 
como parte das ações educativas dos respectivos projetos 
culturais, com apoio do BNDES e patrocínio do Instituto 
Cultural Vale, por meio da Lei Rouanet, do Ministério da 
Cultura, além de parceria do IPHAN – Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional, da Escola de Ofícios 
Tradicionais de Mariana, da Arquidiocese de Mariana e do 
Instituto Aurum.

Os Livros
Igreja, Casa, Museu: restauro e reapropriação do 
Conjunto Franciscano de Mariana
  O livro apresenta as diferentes fases da história do conjunto 
arqui te tônico,  par t indo do resgate  de elementos 
historiográficos sobre a vida do Conde de Assumar, que 
governou a capitania de São Paulo e Minas do Ouro entre 1717 
e 1721 e teria residido onde hoje se encontra o Museu de 
Mariana – tese que causa debates entre historiadores.
Ainda que em caráter inconclusivo, registros históricos 
apontam que a edificação teria sido construída entre 1714 e 
1717. Trata-se de um exemplar de um palácio setecentista que, 
por si só, é digno de relevante valor histórico.
Cerca de meio século mais tarde começa a ser erguida a Igreja 
de São Francisco de Assis, um dos principais monumentos de 
Mariana e da arquitetura colonial no Brasil. Projetada em 1762 
pelo mestre de obras português José Pereira dos Santos e 
construída por seu conterrâneo José Pereira Arouca, pertence à 
chamada “segunda fase” da arquitetura religiosa mineira, ao 
substituir as construções em taipa de pilão por aquelas de 
técnica mais perene, como a alvenaria de pedra e cal.
  Ambas as edificações foram tombadas em 1938, no início das 
atividades do IPHAN, inseridas no Conjunto Arquitetônico e 
Urbanístico de Mariana.
Os trabalhos de restauro empreendidos entre 2019 e 2023 
suscitaram questões técnicas e metodológicas instigantes,   
pela realização de intervenções simultâneas em um mesmo 
canteiro de obras, em duas edificações que apresentavam tanto 
informações históricas quanto estados de conservação muito 

díspares, experiência que pode trazer contribuições para 
importantes dilemas do campo do restauro no Brasil. 
Em 26 de setembro de 2023, os espaços foram entregues 
restaurados e foi inaugurado o Museu de Mariana, uma 
conquista para os marianenses.

 Manual Cores da Terra: produção de tintas com 
pigmentos de solos
  O manual tem a missão de divulgar os conhecimentos 
acumulados pelo projeto de pesquisa e extensão universitária 
Cores da Terra.
Ao longo dos anos, foram produzidos alguns materiais 
impressos de divulgação e capacitação reunindo 
conhecimentos   empíricos. Depois de contribuir com 
pesquisas acadêmicas e sistematizar lições acumuladas por 
meio da interação com inúmeros atores, surgiu a necessidade 
de reunir os conhecimentos em uma publicação que abordasse 
tanto informações básicas sobre solos, quanto a descrição 
detalhada da técnica de produção de tintas para divulgação e 
capacitação profissional.
  Considerando a importância de comunicar conceitos e 
procedimentos de forma clara, foram incluídas ilustrações em 
sintonia com o texto, além de alguns exemplos práticos, para 
auxiliar a compreensão dos cálculos e recomendações para a 
produção das tintas de acordo com as características de 
diferentes tipos de solos.
Técnicas construtivas tradicionais: um olhar para a 
diversidade no território de Mariana
  Desde a invasão portuguesa, quando as únicas formas de 
abrigo conhecidas por aqui eram aquelas desenvolvidas pelos 
povos indígenas, os modos de construir se transformaram, 
recebendo influências das mais diversas e sempre se 
adaptando às condições impostas pelo meio para, enfim, 
produzir novas culturas construtivas.
  As técnicas construtivas tradicionais são aquelas ligadas aos 
materiais de construção locais e ao saber fazer tradicional, tais 
como as desenvolvidas no território de Mariana neste primeiro 
momento e, mais adiante, transformadas pela introdução de 
novos materiais e influências estéticas modernizadoras 
trazidas para o interior do país.
  A bibliografia sobre os sistemas construtivos tradicionais 
carece de publicações. O estabelecimento desta linha editorial 
é uma contribuição inaugural que se inspira no trabalho 
pioneiro de Sylvio de Vasconcellos em Arquitetura no Brasil: 
Sistemas Construtivos.
  Para tanto, os arquitetos Adelaide Dias e Fernando Cardoso se 
debruçaram sobre o acervo vivo de Mariana e região para listar 
alguns dos modos de produção tradicionais que remanesceram 
nas edificações locais e demonstrar seus conceitos.

  Três novos livros serão lançados em Mariana no mês de fevereiro, 
expandindo o status da cidade como polo de produção cultural. O 
primeiro, “Igreja, Casa, Museu: restauro e reapropriação do Conjunto 
Franciscano de Mariana”, retrata a recuperação completa da Igreja de 
São Francisco de Assis e da Casa do Conde de Assumar, exemplares 
excepcionais da arquitetura colonial brasileira construídos no século 
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Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com        
de tempo de nossa atualidade são os telefones 
celulares. As redes sociais, com as suas 
infindáveis rolagens de barra, onde vemos tudo 
e não enxergamos nada, pelo menos foram 
sinceras ao denominarem seus frequentadores 
como usuários. Sim, a mesma classificação para 
viciados em cocaína, crack, etc. Viciantes 
fomentando ansiedades, lotando consultórios 
de terapeutas que tem que conter anomalias das 
mais extremas.
  Se Erasmo Carlos e Roberto Carlos cantaram 
no passado “Eu quero ter um milhão de 
amigos...”, hoje as redes sociais prometem isso, 
mas desde que sejam relações líquidas ao invés 
de sólidas. Essa advertência nos foi feita pelo 
sociólogo polonês-britânico Zygmunt Bauman 
(1925-2017). Nossas relações de descartes 
atingiu o aspecto humano e plataformas como 

Tinder, Instagram e outros fazem-nos todos de 
itens de cardápio. Criaremos relações sólidas 
assim? Certamente que não.
  Avançando na leitura de “Foco Roubado”, sei 
que este déficit de atenção generalizado será 
mais refletido e estudado por mim. Para o 
aperfeiçoamento pessoal, os exercícios 
propostos têm que ser diários. Mais ferramentas 
para aplicar nos meus futebolistas mentorados, 
objetivando o foco necessário para o bom 
exercício de suas funções, sendo tanto um 
craque dentro quanto fora das quatro linhas. O 
jogo está em andamento. Em 45 minutos, o que 
significa um tempo de uma patida de futebol, 
estive focado ao escrever estas linhas. Espero 
ter desempenhado bem.

desenvolverem os seus trabalhos. Agora 
mesmo, desconectado de tudo e focado em 
apenas escrever esta coluna, somado ao foco da 
leitura em si, sinto a concentração necessária de 
modo a propor algo de positivo. E isso leva a 
uma qualidade de vida, o sair do rebanho 
daqueles atônitos personagens de “1984”, de 
George Orwell,  monitorados 24 horas 
diariamente pelo olho que tudo vê. Tenho 
convicção de que as grades das prisões em que 
nos encerramos se deve aos aparelhos que 
trazemos nas mãos, os multi eficientes 
smartphones com as suas ininterruptas 
notificações que não nos deixam em paz. Deixo 
a todos um conselho: silenciem todas as 
notificações de seu aparelho. Verão como uma 
paz aos poucos irá se manifestar. 
  Afirmo, sem medo de errar, que o grande ladrão 

 
   Inicio hoje a leitura do livro “Foco Roubado”, 
de Johann Hari. O subtítulo é sugestivo: “Os 
ladrões de atenção na vida moderna”. Suspeito 
que muito do que lerei já pratico no meu dia a dia, 
para evitar ser roubado deste precioso tesouro que 
é o tempo. Como filósofo, escritor e trabalhando 
no futebol profissional como mental coach, 
noções como foco, hiperfoco, concentração, 
preparação, seleção, flow (que é o hiperfoco) etc. 
são  exercícios  sugeridos  por  mim e, 
consequentemente, praticados por mim. Muito 
aprende aquele que ensina, e vice-versa. Tudo 
isso para construir o mindset, aportuguesando 
seria uma nova mentalidade positiva e 
autoconfiante, com qualidade de vida tendo como 
objetivo o sucesso, tanto nas nossas vidas 
profissionais quanto pessoais.
  Escritores costumam ser privilegiados ao 

Endereço: R. Direita, 105 - Centro, Mariana

FOCO ROUBADO

relação ao tempo de utilização, pois é uma variável 
muito importante para o consumo.
“O consumo de energia depende de duas variáveis: da 
potência do equipamento - em watts (W) - e do tempo 
de uso (em horas). Quando o cliente quer economizar 
energia, ele deve atuar em uma ou nas duas variáveis. 

Portanto, mesmo que o equipamento tenha uma 
potência pequena, se ele ficar ligado por muito tempo, o 
cliente poderá ter um aumento na conta de energia”, 
ressalta.

Ar-condicionado 

  A utilização do ar-condicionado nas residências tem 
aumentado nos últimos anos. Esse equipamento tem 
uma potência bem superior aos dois anteriores e 
funciona de forma similar à geladeira, retirando o ar 
quente do ambiente. Por isso, é recomendado que o 
cliente também fique atento ao tempo de utilização.
  De acordo com o especialista, deve-se manter portas e 
janelas fechadas, pois, caso os locais permaneçam 
abertos, o aparelho de ar-condicionado vai usar a sua 
máxima potência para tentar resfriar esses ambientes - 
fazendo com que ele consuma muito mais energia. 
Além disso, as cortinas e persianas devem permanecer 
fechadas porque a entrada da luz solar faz com que o 
local fique mais quente.
“Esses simples procedimentos podem resultar em 
economia significativa na conta de energia. E, 
finalmente, ajuste a temperatura do aparelho para 23 °C 
- que é uma temperatura de conforto térmico - e sempre 
opte pelo aparelho com selo Procel mais eficiente”, 
destaca o engenheiro.

qualidade e na circulação do ar, além de umedecer o 
ambiente”, detalha. "É importante destacar que o 
usuário deve ficar de olho na limpeza do filtro do 
equipamento, para potencializar a eficiência", afirma.
Apesar desses dois equipamentos terem potência 
inferior ao ar-condicionado, Welhiton faz um alerta em 

  Nos últimos dias, várias regiões do país vêm sendo 
atingidas fortemente por altas temperaturas. A Cemig 
destaca algumas medidas simples que podem ajudar a 
refrescar o ambiente e ainda fazer uma grande diferença 
no valor da fatura ao fim do mês.
  Em situações de altas temperaturas, os principais 
equipamentos para refrescar o ambiente são o 
ventilador, o climatizador e o ar-condicionado. Eles se 
diferem em relação à potência (medida em watts) e 
funcionalidade.
Dos três equipamentos, o ventilador é o mais popular e o 
que possui o preço de aquisição mais acessível. Além 
disso, é o que apresenta a menor potência. Esse tipo de 
aparelho faz com que as pás girem rapidamente e criem 
uma corrente de ar que, apesar de não mudar a 
temperatura, devido á circulação, resulta em conforto 
térmico para as pessoas.
O engenheiro de Eficiência Energética da Cemig, 
Welhiton Adriano de Castro Silva, destaca a forma 
correta de utilizar os ventiladores.
“É importante que as pessoas mantenham as portas e 
janelas abertas enquanto o ventilador estiver 
funcionando, pois essa simples ação aumenta a 
circulação do ar no ambiente e melhora o conforto 
térmico para os presentes”, explica.
“Já os climatizadores trabalham para amenizar o calor a 
partir da evaporação da água. Isso traz uma melhora na 

ONDA DE CALOR: confira dicas para refrescar o ambiente 
sem pesar no bolso

Devido às altas temperaturas, população deve fazer maior uso dos equipamentos como ventilador e ar-condicionado.

EDUCAÇÃO: Governo Federal 
regulamenta lei que restringe uso 

de celular na escola
Medida foi publicada na quarta-feira (19/02), no Diário Oficial.

estudantes, decorrente do uso imoderado dos 
celulares.
  Nos mesmos documentos das instituições de ensino, 
também deverão constar a forma como os celulares 
serão usados de forma pedagógica e como os 
aparelhos serão guardados durante a aula, o recreio ou 
os intervalos.
As instituições de ensino também serão responsáveis 
por estabelecer as consequências do descumprimento 
da lei, considerando o que já foi estabelecido pelas 
normas federais e as orientações emitidas pelo 
Conselho Nacional de Educação.
  Por fim, o governo reforçou a obrigação dos 
es tabe lec imentos  públ icos  e  pr ivados  de 
promoverem ações de conscientização sobre os riscos 
de uso excessivo de celulares e outros eletrônicos 
portáteis pessoais. Inclusive, de promover espaços de 
escuta e garantir acolhimento aos estudantes, 
professores e profissionais dos estabelecimentos de 
ensino que apresentem sinais de sofrimento psíquico 
relacionados ao tema.

  As regras sobre a restrição do uso de aparelhos 
eletrônicos portáteis pessoais por estudantes nos 
estabelecimentos públicos e privados de ensino da 
educação básica foram estabelecidas na quarta-feira 
(19/02). Entre as normas estão estratégias de 
orientação aos estudantes e capacitação dos 
profissionais de educação sobre o tema.
  A regulamentação da Lei 15.100/2025 foi 
estabelecida por um decreto assinado pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva e publicado na quarta-feira 
(19/02) no Diário Oficial da União. O documento 
observa a gestão democrática do ensino e garante a 
participação da comunidade escolar na adequação 
das regras ao contexto local.
  O detalhamento sobre as exceções para uso dos 
eletrônicos traz a necessidade de atestado, laudo 
médico ou outro documento assinado por profissional 
de saúde para casos em que o estudante necessite do 
celular para tecnologia assistiva no processo de 
ensino. Também nos casos de monitoramento e 
cuidado de condições de saúde. A regra pode ser 
adaptada a outras formas de comprovação a critério 
dos sistemas de ensino.
   O decreto define ainda a inclusão de estratégias de 
orientação dos estudantes e formação dos professores 
nos regimentos internos escolares e nas propostas 
pedagógicas. Foram definidos como obrigatórias as 
ofertas de educação digital para o uso seguro, 
responsável e equilibrado de aparelhos eletrônicos 
aos professores, que também deverão ser capacitados 
a identificar sinais de sofrimento psíquico em 
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a fuga, caiu e foi alcançada novamente. O 
ataque continuou, com três homens e uma 

mulher desferindo golpes e proferindo insultos 
transfóbicos.

“Eu tô viva, tô com ódio e eu vou até o final para 
que a justiça seja feita e para que nenhuma outra 
mulher trans, travesti, homem trans, que 
ninguém possa passar por isso. Eu sabia. Eu 
sentia que um dia isso ia chegar, que um dia isso 
ia acontecer comigo. Porque é isso. Eu nunca 
vou ser passável. Eu sou travesti.”
  Por meio das redes sociais, ela divulgou o 
ocorrido e pediu apoio para encontrar essas 
testemunhas. Em seu relato, destacou a 
importância de lutar por justiça e impedir que 
crimes como esse se repitam. O caso está sendo 
investigado, e a vítima segue buscando 
responsabilização dos agressores.
  A prefeitura de Mariana também postou uma 
nota de repúdio ao ocorrido do dia 17, 
afirmando que a Guarda Civil de Mariana, por 
meio do sistema de monitoramento 24h, 
identificou a agressão e agiu de forma imediata. 
Três pessoas já foram presas e uma segue 
foragida.

mulher do casal que a ajudou. Ela dizia para 
correr, pois o grupo estava retornando. Durante 

  Na madrugada do último dia (14/02), Inaiê, 
moradora de Mariana, foi brutalmente agredida 
em um ataque de transfobia. O crime aconteceu 
quando ela retornava de uma festa e decidiu 
parar em um bar próximo à sua casa para 
comprar uma última cerveja antes de ir embora. 
Ela publicou seu relato nas redes sociais:
  “Bem na porta da saída do bar, um homem de 
camisa vermelha começa a me xingar, me 
chamando de 'traveco', de viado. Nesse 
momento eu pedi para que ele me respeitasse, 
porque ele não me conhecia e dei de costas 
porque eu já estava saindo do bar. No que eu dei 
de costa, alguém puxou meu cabelo. Eu caí ao 
chão e comecei a ser espancada por mais ou 
menos cinco ou seis pessoas.”
  “Um casal me ajudou, me levou para o outro 
lado da rua, no outro lado da rua, tentando me 
ajeitar e entender o que estava acontecendo. 
Essas mesmas pessoas vieram novamente para 
me agredir, só que dessa vez eles estavam com o 
meu telefone.”
  Ainda tentando entender o ocorrido e buscando 
forças para ir para casa, Inaiê ouviu um alerta da 

ENDEREÇO: Rua josaphat Macedo , n° 47A, Centro, Mariana

Telefone: 31985229160

COLORISTA | 
PENTEADOS | 
MEGAHAIR |

CRIME: Mulher trans é brutalmente agredida em ataque 
transfóbico em Mariana

Inaiê foi espancada por um grupo enquanto voltava para casa; três suspeitos foram presos, e o caso segue sob investigação.

  Segundo a subsecretária de Estado de Cultura de 
Minas Gerais, Maristela Rangel, o resultado reflete a 
consolidação de uma política pública inclusiva e 
descentralizada. “O crescimento no número de 
municípios participantes demonstra que estamos no 
caminho certo. A Pnab se torna cada vez mais um 
instrumento de democratização do acesso aos 
recursos culturais em todas as regiões de Minas 
Gerais”, disse.
  O balanço também mostrou a ampliação da 
presença de proponentes em diversas regiões 
intermediárias e grupos de cidades, confirmando o 
avanço das políticas culturais em todas as partes do 
estado e reforçando o papel da Pnab na promoção de 
uma cultura cada vez mais democrática e 
descentralizada.
“A Política Nacional Aldir Blanc fortalece a 
economia  da  cu l tu ra  em Minas  Gera i s , 
especialmente nos territórios menos assistidos, 
ampliando a participação de novos agentes culturais 
e reafirmando o papel do estado como protagonista 
da cultura brasileira”, ressalta o secretário de Estado 
de Cultura e Turismo de Minas Gerais, Leônidas de 
Oliveira.

  O balanço das inscrições da Política Nacional Aldir 
Blanc (Pnab) em Minas Gerais mostra crescimento 
expressivo na participação de artistas e agentes 
culturais de todo o estado e evidencia os resultados 
positivos das políticas de descentralização do 
Governo de Minas, por meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Turismo (Secult), para o setor. Ao todo, 
o programa contabilizou 18.714 inscrições, vindas 
de 537 municípios, representando um aumento de 
47% no número de municípios participantes em 
relação à edição anterior.
  Os dados foram apresentados durante a reunião do 
Conselho Estadual de Política Cultural (Consec), 
em 14/2. Ao todo, a Secult-MG abriu 13 editais, 
abrangendo um investimento de R$ 131,5 milhões, 
para apoiar diversas iniciativas culturais em todo o 
estado. O prazo final para as inscrições se encerrou 
às 23h59 do dia (11/02).
Outro destaque foi a diversidade de perfis inscritos, 
refletindo o compromisso da Pnab com a inclusão. 
Foram registradas 8.091 autodeclarações, das quais 
7.353 são de mulheres, 3.601 de pessoas negras, 
2.610 de pessoas LGBTQIAPN+, 753 de pessoas 
idosas e 184 de pessoas com deficiência (PCD).

TURISMO: Participação recorde 
de municípios e maior 

descentralização marcam 
inscrições da Política Nacional 

Aldir Blanc em Minas
Iniciativa registrou inscrições de 537 municípios, aumento de 47% em relação à edição anterior.
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353

VERGALHÃO 3/8VERGALHÃO 3/8

R$49,99 UN

TABUA PINUS 30CM(2.0)TABUA PINUS 30CM(2.0)

R$37,79 UN

CAIXA 1.000L FIBROMARCAIXA 1.000L FIBROMAR

R$349,90

ARGAMASSA PRECON Ac3ARGAMASSA PRECON Ac3

R$29,99

ARGAMASSA 
PRECON 

Ac2

ARGAMASSA 
PRECON 

Ac2

R$19,99

TINTA P NOVA QUARTZOLITTINTA P NOVA QUARTZOLIT

R$149,90 LATA

TINTA CORAL RENDE MUITOTINTA CORAL RENDE MUITO

R$299,99 
LATA

Piso INCEFRA 45x45

R$19,99M2

Piso INCEFRA 45x45

R$19,99M2
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FALTA SEGURANÇA: Homens assaltam joalheria em Ouro 
Preto e levam peças avaliadas em mais de R$ 2 milhões

De acordo com o proprietário da loja, três homens participaram da ação. Eles levaram peças de ouro e gemas de topázio imperial e água-marinha.

pela rua Maciel, no bairro Alto da Cruz, à tarde, com 
quatro ocupantes, que foram submetidos à busca pessoal, 
mas não possuíam ilícitos - sendo três deles liberados. O 
motorista, de 44 anos, afirmou que estaria vindo de uma 
obra, onde estava trabalhando com os outros três 

ocupantes do veículo, no bairro Lagoa. E que o carro 
permaneceu estacionado nas proximidades da obra, 
desde as 8h, saindo do local apenas para retornar para a 
casa, momento em que foi abordado pelos militares. 
Entretanto, foi averiguado por imagens de câmeras de 
segurança, que o Fiat Pálio chegou à obra citada, às 7h31, 
mas saiu do local logo em seguida. E que o condutor 
estava vestido com uma blusa amarela, idêntica à 
utilizada pelo motorista, de 44 anos, no momento da 
abordagem. No veículo, foi localizado um óculos 
semelhante ao utilizado por um dos autores do roubo à 
joalheria. 
  Segundo informações anônimas, o motorista teria 
alterado a aparência, tingindo a barba de preto para evitar 
reconhecimento. A blusa amarela que ele estava usando 
no momento da abordagem, apresentava vestígios de 
tinta preta. Durante a confecção do Boletim de 
Ocorrência, ele apresentou outras duas versões 
divergentes sobre os fatos.
O Ônix e o Fiat Pálio foram apreendidos e rebocados 
para o pátio credenciado. O suspeito - que já possuía 
registros em ocorrências da Polícia Militar - foi preso e 
conduzido para a Delegacia de plantão, para serem 
tomadas as demais providências.

correspondia a outro automóvel, roubado em contagem 
no dia 25/01/2025, e que ele estava com a placa clonada. 
Em diligências, foi possível averiguar que na rua onde o 
Ônix foi encontrado, os autores embarcaram em um Fiat 
Pálio, de cor preta. O veículo foi localizado transitando 

  Uma joalheria de Ouro Preto, cidade histórica da 
Região Central de Minas Gerais, foi assaltada na 
terça-feira (18/02). O proprietário da loja calcula um 
prejuízo de mais de R$ 2 milhões.
Imagens de câmera de segurança registram a ação 
dos bandidos que durou cerca de quatro minutos.
  D o i s  h o m e n s  e n t r a r a m  a r m a d o s  n o 
estabelecimento,  às  9h40,  e  renderam os 
funcionários, enquanto um outro suspeito aguardou 
na porta da loja, disse o dono da joalheria, Carlos 
Henrique.
A loja, que existe há 40 anos, fica na Praça 
Tiradentes, no centro histórico da cidade. Esta é a 
primeira vez que a loja é   assaltada, disse o 
proprietário.
“Eles fugiram levando peças de ouro e pedras como 
topázio imperial e água-marinha. Calculo um 
prejuízo de R$ 2 milhões a R$ 2,5 milhões”, disse ele.
  O veículo utilizado no assalto foi abandonado pelos 
criminosos e apreendido pela Polícia Militar e ainda 
segundo os militares o veículo é clonado 
  Durante rastreamento em busca dos autores, o Ônix, de 
cor prata, foi encontrado no bairro Alto da Cruz, sem 
nenhum ocupante. Foi constatado que o chassi do veículo 
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TRANSPARÊNCIA E PARTICIPAÇÃO: REFLEXÕES EXPLORATÓRIAS SOBRE 
A ATUAÇÃO DO CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE MARIANA 

transparente. Embora os desafios persistam, as 
reformas já implementadas estabeleceram uma 
base sólida para futuras melhorias, refletindo um 
compromisso contínuo com a qualidade e equidade 
na educação municipal.
  Nos últimos anos, espacialmente 2023 e 2024, a 
análise das atas de suas reuniões evidenciou a 
importância desse espaço deliberativo, destacando 
tanto suas conquistas quanto os desafios que ainda 
precisam ser superados para garantir uma 
participação mais ativa e representativa de toda a 
comunidade escolar.
  As atas das reuniões do Conselho funcionam como 
documentos oficiais que registram de forma 
detalhada as discussões e decisões tomadas. Essas 
de l ibe rações  ab rangem desde  ques tões 
administrativas, como a eleição de diretores 
escolares, até temas de grande impacto, como a 
segurança nas escolas e a falta de materiais 
didáticos. Em um contexto educacional em 
constante transformação, esse registro se torna 
ainda mais relevante, pois oferece transparência ao 
processo decisório e garante que as ações do 
Conselho possam ser acompanhadas pela 
população.
  A análise realizada com base nas reuniões de 2023 
revelou que, embora o Conselho tenha mantido 
uma agenda ativa, com oito encontros realizados ao 
longo do ano, a participação dos conselheiros 
esteve aquém do esperado. Com uma média de 
apenas 11 conselheiros presentes por reunião, de 
um total de 26 membros, o baixo nível de 
engajamento levanta questionamentos sobre a 
representatividade das deliberações. A ausência de 
membros em encontros deliberativos compromete 
a diversidade de vozes e a pluralidade de 
perspectivas que são essenciais para garantir que as 
decisões do Conselho reflitam, de fato, as 
necessidades da comunidade escolar.
  Talvez, estratégias como a criação de um sistema 
de transmissão on-line das reuniões possa aumentar 
a transparência, a visibilidade e o acompanhamento 

da comunidade sobre as discussões realizadas no 
âmbito do conselho. 
  Em termos de conteúdo, as pautas de 2023 foram 
variadas e abordaram temas essenciais para a 
educação no município. Dentre os principais 
tópicos discutidos, destacaram-se a eleição dos 
novos membros do Conselho, a situação precária 
de materiais pedagógicos em algumas instituições 
de ensino e a criação de um Comitê de Prevenção 
para melhorar a segurança escolar. Esses temas 
refletem a constante busca do Conselho por 
melhorias na qualidade do ensino e no bem-estar 
dos alunos e profissionais da educação.
  No entanto, um ponto que merece atenção é a 
periodicidade das reuniões. Em 2023, apesar de 
uma agenda definida, o Conselho não realizou 
encontros em janeiro, abril, julho e outubro, o que 
pode indicar a necessidade de ajustes no 
cronograma para garantir maior regularidade nas 
discussões .  Como órgão del iberat ivo,  a 
periodicidade dos encontros é crucial para 
assegurar  a  cont inuidade das  ações e  a 
implementação efetiva das políticas educacionais 
discutidas.
Em 2024, a análise das quatro atas de reuniões 
ordinárias realizadas até o momento aponta uma 
leve melhora em termos de participação. Com uma 
média de 13 conselheiros presentes por reunião, o 
engajamento aumentou, mas ainda está longe do 
ideal. Mesmo assim, as pautas discutidas 
continuam a evidenciar o compromisso do 
Conselho com a gestão educacional do município. 
Entre os temas debatidos, destacam-se a 
implementação do Programa em Tempo Integral e 
os preparativos para a II Conferência Municipal de 
Educação.
  A qualidade das discussões nas reuniões de 2024 
também reflete uma evolução em relação ao ano 
anterior. As pautas mostram um Conselho mais 
focado em questões estruturantes, como a gestão 
democrática das escolas e a criação de comissões 
para acompanhar e resolver problemas em conjunto 
com a comunidade escolar. A duração média das 
reuniões aumentou para mais de duas horas, 
sugerindo um aprofundamento nas discussões e 
uma maior busca por soluções concretas para os 
desafios educacionais do município.
  Entretanto, a análise também indica que, para 
garantir o pleno funcionamento do Conselho, é 
necessário investir em estratégias que aumentem a 
p a r t i c i p a ç ã o  d o s  c o n s e l h e i r o s  e , 
consequentemente, a efetividade das reuniões. A 
falta de engajamento de alguns membros pode estar 
relacionada a questões logísticas ou à sobrecarga de 
compromissos profissionais, mas isso não pode ser 
u m a  j u s t i fi c a t i v a  p a r a  c o m p r o m e t e r  o 
funcionamento de um órgão tão importante. Neste 
sentido, sugere-se a adoção de medidas como a 
criação de um sistema de participação remota, que 
permita a presença virtual de conselheiros 
impossibilitados de comparecer fisicamente, e a 
definição de metas claras de participação, com 
incentivos para aqueles que demonstrarem maior 
comprometimento.
  O Conselho Municipal de Educação de Mariana 
tem um papel decisivo na supervisão das políticas 
públicas educacionais e na promoção de uma 
gestão participativa. Suas deliberações impactam 
diretamente a qualidade do ensino oferecido nas 
escolas do município, além de influenciar a 
alocação de recursos e a implementação de 
programas educacionais. Contudo, para que o 
Conselho exerça sua função de maneira ainda mais 
eficaz, é necessário que todos os membros se 
comprometam a participar ativamente das reuniões 
e que a periodicidade dos encontros seja mantida de 
forma regular.
  Em suma, a análise das atas de 2023 e 2024 revela 
que o Conselho está no caminho certo, mas ainda há 
desafios a serem enfrentados, principalmente no 
que se refere ao engajamento dos conselheiros e à 
regularidade das reuniões. Com mais participação e 
uma articulação eficiente entre seus membros, o 
Conselho pode se tornar um agente ainda mais 
transformador para a educação em Mariana, 
contribuindo para uma gestão mais transparente, 
democrática e alinhada às necessidades da 
comunidade escolar.

Este texto foi elaborado pelos estudantes do 
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coordenação do professor Cleberson Ferreira 
de Morais e revisado pela professora Magna 
Campos.
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Borges de Carvalho, José Augusto Ferreira 
Chaves e Juliana Vilela

decisões no site oficial da prefeitura.
  A inclusão de mais representantes da sociedade 
civil, por exemplo, tem sido vista como uma 
medida positiva, que aumentou a diversidade de 
perspectivas nas discussões do conselho. Isso, por 
sua vez, tem contribuído para decisões mais 
inclusivas e representativas das necessidades da 
comunidade.
  A ampliação das atribuições do conselho também 
foi destacada como um avanço significativo. 
Agora, o conselho não apenas delibera sobre 
questões educacionais, mas também desempenha 
um papel ativo na fiscalização e acompanhamento 
das políticas públicas implementadas. Isso tem 
g e r a d o  u m a  m a i o r  r e s p o n s a b i l i d a d e  e 
comprometimento dos membros, resultando em 
uma gestão mais eficiente e transparente.
  No entanto, nem todas as mudanças foram isentas 
de desafios. A obrigatoriedade de transparência e 
prestação de contas, embora essencial, tem exigido 
um esforço adicional dos membros do conselho 
para garantir a conformidade com os novos 
p r o c e d i m e n t o s .  A l g u n s  e n t r e v i s t a d o s 
mencionaram a necessidade de mais capacitação e 
recursos para atender a essas exigências de maneira 
eficaz.
  Embora as reformas tenham trazido melhorias 
significativas, há ainda espaço para avanços 
adicionais. Uma das sugestões apontadas pelos 
membros do conselho é a implementação de 
programas de capacitação contínua, que poderiam 
ajudar a aprimorar ainda mais a atuação dos 
conselheiros. Além disso, a criação de mecanismos 
de feedback da comunidade também foi sugerida 
como uma forma de garantir que as políticas 
educacionais atendam de fato às necessidades 
locais.
  Em conclusão, as mudanças legislativas no 
Conselho Municipal de Educação de Mariana 
representam um passo importante rumo a uma 
gestão educacional  mais  part icipat iva e 

  O Conselho Municipal de Educação de Mariana-
MG é um órgão importante na formulação de 
políticas educacionais e na promoção de uma 
gestão democrática do ensino no município. A 
criação de tal conselho é amparada pela Lei de 
Diretrizes e Bases da Educação Nacional (LDB - 
Lei nº 9.394/1996), que estabelece a gestão 
democrática como princípio da educação pública, 
ou o Plano Nacional de Educação (PNE), que prevê 
a participação social na formulação de políticas 
educacionais.
  O Conselho Municipal de Educação de Mariana 
passou por significativas transformações 
estruturais e funcionais, impulsionadas pelas Leis 
Nº 3.154/2017 e Nº 3.227/2018. Essas reformas 
visaram melhorar a qualidade da educação 
municipal, promovendo maior participação da 
comunidade e maior transparência nas decisões 
educacionais. 
  O Conselho Municipal de Educação de Mariana, 
como muitos outros no Brasil, tem a função de 
acompanhar, fiscalizar e deliberar sobre as políticas 
educacionais no âmbito municipal. No entanto, em 
2017 e 2018, duas novas leis foram sancionadas 
para aprimorar a eficácia desse órgão.
  A Lei Nº 3.154/2017 reestruturou o conselho, 
alterando sua composição e forma de atuação. 
Dentre as principais mudanças, destaca-se a 
inclusão de mais representantes da sociedade civil, 
garantindo uma maior diversidade de vozes nas 
discussões e deliberações. Além disso, esta lei 
também ampliou as atribuições do conselho, 
permitindo uma atuação mais abrangente e 
participativa nas políticas educacionais do 
município.
  Já a Lei Nº 3.227/2018 complementou essas 
reformas ao estabelecer mecanismos mais claros e 
rígidos para a prestação de contas e transparência. 
Esta lei introduziu novos procedimentos para a 
divulgação das atividades do conselho, como a 
obrigatoriedade de publicar atas de reuniões e 
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Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_

Por aqui agora vocês acompanham toda semana fotos, horóscopo e muitas outras novidades!!!

Atuando como um traidor,
Um inimigo à beira do penhasco,
Pelas costas se move sorrateiro
Como um felino cruzando o telhado;

É o tempo um desafeto em comum
Devorador voraz de planos e saldos.

por Júnio Liberato

Carrasco daqueles que mentem
Esclarecedor dos falsos relatos
Delator valente das plásticas
Do acaso, porém, um capacho,

Escondendo-se além dos ponteiros
Se esgueirando aquém do riacho
Agindo sob escolta invisível
Na largura farta do espaço;

O TEMPO

20/02/2025 a 27/02/2025
Jornalismo Verdade

Panetu’s
WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

www.poetajunioliberato.com.br

Parabéns Carol & Marlon, que Deus abençoe a união de 
vocês! Bruno e Érica foram padrinhos do casal!

9 anos juntos hein casal? Sejam felizes!
Bruna & Thales

EREM está mais próximo que nunca, com toda certeza
será sucesso!

A mamãe de nossa querida Kenny apagou
as velinhas! Desejam muita saúde, paz e 

amor!

O querido 
colaborador da 

masterix sistemas
completou

mais um ano de 
vida, e seus colegas

desejam muitas
felicidades, 

sucesso e paz! 
Viva!

Empresário visionário é o Lucas, sempre em busca
de inovações e qualidade para seus clientes!

Modular planejados
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